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В 2002 году рост ВВП Казахстана 
составил 9,5%
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НОВОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО, 
НОВЫЕ ИГРОКИ  
НА РЫНКЕ НЕФТИ
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ЛЮДИ С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ 
НАМЕРЕНЫ СУДИТЬСЯ  
С КРУПНЕЙШИМИ 
БАНКАМИ СТРАНЫ

У ИСТОКОВ 
КАЗАХСТАНСКОГО 
КИНО…
Считается, что фильм 
«Амангельды» положил начало 
казахстанскому кинематографу 
еще в 1938 году
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Генеральный секретарь ШОС Владимир НОРОВ

Два прошедших десятилетия подтвер-
дили, что стратегический выбор по 

созданию ШОС, сделанный в июне 2001 
года главами государств-основателей, 
оказался верным и дальновидным. Со дня 
учреждения за короткий по историческим 
меркам период, пройдя большой и слав-
ный путь своего становления и развития, 
ШОС, выдержав испытание временем, ста-
ла одной из крупнейших в мире систем ре-
гионального взаимодействия с акцентом 
на гарантии политической стабильности, 
укрепление безопасности и расширение 
торгово-экономического сотрудничества. 
ШОС твердо руководствуется принципами 
«Шанхайского духа», который доказал 
свою востребованность, жизненную силу 
и международную привлекательность. 

Сегодня ШОС достигла значимых 
результатов в своей деятельности и за-
служила широкое международное при-
знание как авторитетная и влиятельная 
межправительственная региональная 
организация и воспринимается на между-

ШОС вступает 
в третье десятилетие – 
в принципиально новый 
период своего развития
2021 год является для 
Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС) знаковым 
– 15 июня исполнилось двадцать 
лет с момента ее образования. 

народной арене как надежный и пред-
сказуемый партнер. 

Создание ШОС стало, прежде всего, 
следствием глубоких изменений в между-
народном ландшафте, обусловленных 
распадом биполярной системы, возник-
новением независимых государств в цен-
тре Евразии, нетрадиционных вызовов 
и угроз региональной и международной 
безопасности.

Как повлияет план 
Байдена на экономику 
Казахстана 
В настоящее время в США 
обсуждается двухкомпонентный план, 
предполагающий очередные гигантские 
бюджетные вливания в экономику.

Возможности – в дела
На самом деле наша страна всегда 
обладала особой деловой атмосферой, 
и сейчас, несмотря на пандемию COVID-19, 
она никуда не делась. Главная задача 
– не обмануть ожидания казахстанцев 
и обеспечить те правильные изменения, 
которых народ ждет, а также дальнейшее 
движение к улучшению качества жизни.

ПРЕЗИДЕНТ

Президент Касым-Жомарт Токаев провел теле-
фонный разговор с президентом России Влади-
миром Путиным. 

Главы государств обсудили ключевые вопросы 
повестки дня предстоящих саммитов ОДКБ и ШОС 
в Душанбе, в том числе ситуацию в Афганистане, а 
также условились координировать совместные уси-
лия по обеспечению безопасности и стабильности 
в регионе.

Тулеген АСКАРОВ

«ШАНХАЙСКИЙ ДУХ» 
СИЛЕН И СЕГОДНЯ

Ветераны редакции «ДК» сразу же 
провели историческую параллель 
между этим саммитом, посвящен-
ным 20-летнему юбилею ШОС, и 
первой встречей глав государств 
«Шанхайской пятерки», прошедшей 
четверть века тому назад в апреле 
1996 года в Шанхае. Ведь уже тогда 
талибы, вернувшиеся ныне к власти 
в Афганистане, впервые вышли 
на историческую авансцену, взяв 
в итоге без боя Кабул и основав 
Исламский эмират Афганистан. 
Так что остается только отдать 
должное мудрости и прозорливости 
отцов-основателей «Шанхайской 
пятерки», подписавших соглашение 
об укреплении доверия в военной 
области в районе границы. Согла-
шение это после ратификации пар-
ламентом стало законом, а его пер-
вая статья гласила: «Вооруженные 
силы Сторон, дислоцированные 
в районе границы, как составная 
часть вооруженных сил Сторон, 
не будут использоваться для на-
падения на другую Сторону, вести 
какую-либо военную деятельность, 
угрожающую другой Стороне и на-
рушающую спокойствие и стабиль-
ность в районе границы». 

Третье 
десятилетие ШОС
Завершающийся 
сегодня в Душанбе 
юбилейный саммит 
Шанхайской организации 
сотрудничества прошел, 
как говорится в известной 
поговорке, в нужном 
месте и в нужное время 
по причине известных 
событий в Афганистане, 
с которым непосредственно 
граничит Таджикистан. 

В соглашении детально оговари-
вались вопросы обмена информа-
цией о согласованных компонентах 
вооруженных сил и пограничных 
войск, проведения военных учений, 
не направленных против других 
сторон соглашения, с ограничени-
ем их масштаба, географических 
пределов и количества, временного 
ввода войск в 100-километровую 
географическую зону по обе сто-
роны постсоветских республик 
с Китаем и другие. Подписанты 
этого исторического документа 
исходили из того, что поддержание 
и развитие долговременных отно-
шений добрососедства и дружбы 
отвечает коренным интересам 
пяти государств и их народов, а 

укрепление безопасности, сохра-
нение спокойствия и стабильности 
в районе границы между Казах-
станом, Кыргызстаном, Россией, 
Таджикистаном, с одной стороны, и 
Китаем, с другой стороны, является 
важным вкладом в поддержание 
мира в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. Стоит напомнить и о 
том, кто подписал это соглашение, 
легшее в основу так называемого 
«Шанхайского духа», – первый 
президент Казахстана – Елбасы 
Нурсултан Назарбаев, тогдашние 
китайский лидер Цзян Цзэминь 
и президент Кыргызстана Аскар 
Акаев, возглавляющий и поныне 
Таджикистан Эмомали Рахмон, а 
также покинувший наш бренный 

мир российский президент Борис 
Ельцин. 

С тех пор термин «Шанхайский 
дух» вошел в международный обо-
рот. Его суть составляют ведение 
диалога для обеспечения мира, 
налаживание сотрудничества для 
продвижения развития, ненаправ-
ленность против третьих стран, 
открытость внешнему миру, отказ 
от менталитета холодной войны. 
Этот дух отличается взаимным до-
верием и выгодой, равноправием, 
стремлением к решению вопросов 
путем консультаций, уважением 
к многообразию цивилизаций и 
движением к совместному раз-
витию

Энергии хватит на всех 
На севере и юге страны ведутся 
полномасштабные работы 
по модернизации объектов ТЭК. 
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ЛЮБИМЫЙ ГОРОД 
В СИНЕЙ ДЫМКЕ 
ТАЕТ… 

В третье воскресенье 
сентября Алматы 
отмечает очередной 
день рождения. Какой по 
счету – не скажу, потому 
что алматинцы так и не 
определились, с какой 
даты нужно считать 
возраст своего города..

Андрей ЗУБОВ

При царе и большевиках было проще – 1854 год и точ-
ка! Именно в этом году было заложено укрепление 

в Заилийском Алатау. Но в конце 20-го века археологи 
обнаружили на территории города старинное поселение 
и монеты с надписью «Алматы». Находкам – почти 800 
700 лет. Значит, и городу, как минимум, столько же! Но в 
мегаполисе есть и более древние сооружения – сакские и 
усунские курганы. Сколько им лет? 2500? 3000? Больше?

Споры ученых продолжаются, но мы, тем не менее, 
ежегодно празднуем день города в сентябре, потому 
что 29 сентября 1854 года (по новому стилю) состоялось 
торжественное открытие города-крепости Верный. 

Что такое Алматы сегодня? Это огромный, доверху на-
битый «человейник», в тигле которого переплавляются 
миллионы судеб, мечтаний, побед и разочарований. 
Это гигантский магнит Средней Азии, притягивающий 
авантюристов и карьеристов, злодеев и святых, поэтов 
и банкиров, бродяг и нуворишей.

Каждый час в Алматы рождается 5 детей, каждые 
полтора часа умирает по одному человеку. Каждый год 
здесь продается 4 700 тонн лекарств, 1 500 000 сотовых 
телефонов и смартфонов, 30 000 000 литров раститель-
ного масла, 2 900 000 футболок и маек. Каждый час в 
казну города поступает больше 300 000 000 тенге налогов.

Ежегодно Алматы дает до трети всех поступлений в 
бюджет страны. Город доказал, что несырьевой регион 
может дать больше, чем две или даже три нефтегазовые 
области. По мнению политолога Замира Каражанова, все 
дело в качестве населения. Экономика Алматы в корне 
отличается от экономики всей страны. Это говорит о том, 
что в мегаполисе максимально развиваются и использу-
ются именно человеческие ресурсы. При любом акиме, 
при любом катаклизме, будь это дефолт или пандемия, 
при самой большой налоговой нагрузке Алматы все 
равно развивается по максимуму. 

Свыше 46 тысяч алматинцев работают в промышлен-
ности, 225 компаний производят продукты питания, в 
2019 году (до пандемии) в городе было зарегистрировано 
277 470 субъектов МСБ. Алматы – это еще и креатив. 
Сегодня в городе работают свыше 6200 IT-компаний, 
а валовая добавленная стоимость IT-сферы составляет 
662,5 млрд тенге! Южная столица – лидер по торговле, 
строительству и продаже жилья. Судите сами: в 2019 
году 43,9% всех торговых операций и 27,2% сделок с 
недвижимостью приходилось на Алматы.

Еще это город для отдыха и комфорта. Нет, наверное, 
такой услуги, которую бы вы не смогли здесь получить. 
Свыше 200 гостиниц, гостевых домов и хостелов, 3900 
ресторанов и кафе (одних кофеен только свыше 500), 
300 зон отдыха!  

Помимо этого, Алматы лидирует в образовании, 
здравоохранении, сфере искусства. «Лидерство в таких 
видах деятельности, как транспорт и складирование, 
информация и связь, финансовая, страховая, научная 
и техническая деятельность, обеспечивается как исто-
рическими особенностями развития Алматы, так и сло-
жившейся экономической моделью, – пишет экономист 
Жарас Ахметов. – Алматы дает возможность не просто 
потратить деньги, но и получить от этого удовольствие, 
максимально удовлетворить свои потребности. Без этого 
модель не работает».

Одним словом, разгадка привлекательности Алматы 
очень проста – это город, в котором тратят деньги, за-
работанные по всей стране.

Разумеется, большой город имеет и большие пробле-
мы. Первая – это его стремительное расширение и мар-
гинализация (сегодня алматинцев в третьем поколении 
в городе осталось всего 100-110 тысяч). Вторая – чистый 
воздух и экология. Третья – перепланировка и логистика.

Понимают ли это городские власти? Разумеется, да. 
Акимат даже разработал программу «Стратегия Алма-
ты-2050», в которой собирается противостоять этим 
вызовам. Как? Глобально и смело.

Предлагается долгосрочная работа по семи направле-
ниям. Во-первых, план «Город без окраин». Его задача – 
сделать так, чтобы можно «комфортно жить и трудиться 
в любой части города». Во-вторых, план «Умный город», 
который предполагает создание единой экосистемы Big 
Data Almaty. В ней будут связаны датчики, камеры, базы 
данных. «Система будет отслеживать погоду, экологи-
ческую обстановку, состояние инженерной и дорожной 
инфраструктуры, ситуацию на улицах и множество дру-
гих параметров». В-третьих, программа «Алматы – город 
равных возможностей». Здесь, в частности, предполага-
ется, что бюджеты участия (когда жители сами выбирают, 
на что потратить деньги из казны) увеличатся в 10 раз. 

Следующие пункты стратегии – «Безопасный город», 
«Зеленый город», «Деловой центр» и «Креативный 
город». По задумке авторов, к 2050 году Алматы снова 
станет «городом-садом», тепло- и электроэнергия будут 
вырабатываться с нулевыми выбросами, дети, «как 
когда-то в прошлом веке, смогут купаться в реках и 
пускать кораблики по арыкам» (прямо слезу выбивает, 
честное слово!). 

Также акимат планирует ликвидировать смертность 
на дорогах, снизить преступность в 5 раз, пересадить 
60% населения на общественный транспорт, перера-
батывать 80% отходов и увеличить продолжительность 
жизни до 91 года.

Все эти благородные помыслы пока только на бумаге. 
Насколько они реальны – покажет время. Вы можете 
лично прочитать всё на сайте документа «Стратегия 
«Алматы-2050» (https://almaty-2050.kz). Если, конечно, 
вам повезет его открыть.  

Мне же остается только поздравить всех алматинцев 
и гостей южной столицы с праздником и пожелать каж-
дому любви, спокойствия и достатка!

Наталья БУТЫРИНА, Астрахань

«Учитывая тесное и плодот-
ворное сотрудничество при-

граничных государств, было до-
стигнуто взаимное согласие между 
руководством России и Казахстана 
о повышение статуса консульства в 
Астрахани до Генерального. Теперь 
в зону ответственности Генкосуль-
ства входит не только территория 
Астраханского региона, но и Волго-
градская, Оренбургская, Самарская 
и Саратовская области.  Уверен, что 
работа Генерального консульства 
Казахстана послужит дальнейшему 
укреплению добрососедства и рас-
ширению всесторонних связей. К 
примеру, оптимистичный прогноз 
– товарооборот между Россией и 
Казахстаном в текущем году может 
достичь рекордного показателя 
в 23 млрд долларов. По итогам 
первого полугодия текущего года 
двусторонний товарооборот со-
ставил почти 11 млрд долларов, 
что на 27% превышает показатель 
аналогичного периода прошлого 
года», – заявил посол Казахстана в 
РФ Ермек Кошербаев.

Дипломат отметил, что за годы 
активной работы консульства от-
ношения между Казахстаном и 
Астраханской областью заметно 
улучшились и укрепили свои по-
зиции. 

Губернатор Игорь Бабушкин, в 
свою очередь, заметил, что повыше-
ние статуса консульства в Астрахани 
до Генерального свидетельствует об 
особой роли Астраханской области 
во взаимоотношениях России и Ка-
захстана и служит стимулом к еще 
более активному взаимодействию.

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Казахстана в России Ермек 

Кошербаев также принял участие 
в пленарном заседании VI Каспий-
ского медиафорума, тема которого 
была посвящена развитию туризма 
и этнокультурных коммуникаций в 
медиапространстве.

Ермек Кошербаев, выступая 
перед участниками медиафорума, 
а представителей СМИ было более 
300, отметил, что диалог в инфор-
мационном пространстве – важный 
фактор добрососедства и доверия в 
Каспийском регионе.

В своем выступлении посол на-
помнил, что одной из важнейших 
составляющих в деле упрочения 
атмосферы добрососедства, доверия 
и взаимопонимания в Каспийском 
регионе является диалог и в инфор-
мационном пространстве, и призвал 
по максимуму наращивать позитив-
ную повестку в тематике СМИ. 

Касаясь одной из главных тем 
нынешнего форума – туризма, 
Ермек Кошербаев заметил, что 
вызванный пандемией кризис в 

отрасли открывает дополнитель-
ные возможности. В частности, в 
текущих условиях вирусофобия 
людей создает предпосылки для 
роста популярности экологического 
туризма, и Астраханский регион с 
его богатой историей, этническим 
многообразием и великолепными 
природными условиями как нельзя 
лучше подходит для развития ука-
занного направления.

По его словам, важным связую-
щим звеном между Казахстаном и 
Астраханской областью выступает 
проживающая там самая много-
численная казахская диаспора в 
России. 

«Выражаю вам благодарность за 
всестороннюю поддержку астра-
ханских казахов в части укрепления 
их духовных связей с исторической 
родиной, сохранения языка и 
культуры своих предков», – сказал 
дипломат. 

Как указал посол Казахстана, 
Россия остается ключевым полити-

ческим и торгово-экономическим 
партнером Казахстана, однако 
«потенциал двусторонних связей 
далеко не исчерпан».

«Рассматривается создание ло-
гистического хаба на границе 
Астраханской и Атырауской обла-
стей, который будет осуществлять 
перевалку и распределение това-
ропотока между странами, что в 
разы увеличит объемы торговли. 
В Астрахани строят круизный лай-
нер «Петр Великий» для работы 
в Каспийском море, и одним из 
популярных маршрутов станет при-
морский город Актау. Есть ряд пред-
посылок и возможностей создания 
устойчивых партнерских связей 
в сфере торговли, судостроения, 
туризма, медицины, образования 
и культуры», – подчеркнул Ермек 
Кошербаев.

По его словам, главные вопросы 
дальнейшего взаимовыгодного 
сотрудничества направлены на раз-
витие в социально-экономической 
и гуманитарной сферах. 

Кроме того, рассмотрена воз-
можность строительства круизных 
и рыболовецких судов на верфях 
Астраханской области.

«Со стороны астраханского ру-
ководства поступили предложения 
строить на российских судоверфях 
флот и спецтехнику для нефте-
газового и воднотранспортного 
комплексов Казахстана. Проект 
соглашения о сотрудничестве под-
готовлен, как и план по развитию 
этого сотрудничества», – сообщил 
посол Казахстана. 

Посол Казахстана согласился с 
участниками пленарного заседания 
VI Каспийского медиафорума с тем, 
что вопросы, поднимающиеся на 
медийной диалоговой площадке 
журналистами пяти прикаспийских 
стран, гораздо шире и масштабнее, 
чем Прикаспийский регион, а зна-
чит, и орбиту мероприятия стоит 
расширять.

ПОВЫШЕНИЕ СТАТУСА –  
НОВЫЕ ВЕКТОРЫ СОТРУДНИЧЕСТВА
В Астрахани в рамках работы VI Каспийского медиафорума состоялась торжественная 
церемония открытия обновленного здания Генерального консульства Республики Казахстан 
в г. Астрахани, в которой приняли участие губернатор Астраханской области Игорь Бабушкин 
и Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Казахстан Ермек Кошербаев.
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Касым-Жомарт Токаев выразил со-
болезнования американскому на-

роду в связи с 20-летней годовщиной 
терактов 11 сентября. 

Об этом глава государства написал 
в Twitter: «Казахстан твердо поддер-
живает международное сообщество в 
борьбе с терроризмом. Обеспечение 
безопасности и стабильности всегда 
было в основе стратегии Казахстана 
и его стратегического партнерства с 
США». 

* * *
Касым-Жомарт Токаев в беседе 

с министром иностранных дел Се-
верной Македонии Буяра Османи 
отметил, что у наших стран много 
возможностей для наращивания 
взаимодействия, в частности, в сферах 
торговли, инвестиций, гуманитарных 
связей. Поэтому следует использовать 
существующий потенциал для раз-
вития сотрудничества между нашими 
государствами. 

* * *
Председатель Национального банка 

Ерболат Досаев доложил главе госу-
дарства о предварительных итогах 
реализации денежно-кредитной по-
литики за 8 месяцев текущего года, 
а также об усилении роста инфля-
ционных рисков на фоне продолжа-
ющегося восстановления мировой 
экономики. 

Президент проинформирован об 
утвержденных совместно с прави-
тельством мерах антиинфляционного 
реагирования и основных направ-
лениях их реализации, а также об 
обновленных прогнозах инфляции 
на 2021 год.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял 

президента компании Svevind Group 
Вольфганга Кроппа. Главе государства 
рассказали о перспективах реали-
зации инвестиционных проектов в 
сфере зеленой энергетики. 

В частности, в Мангистауской обла-
сти планируется осуществить проект 
по строительству ветровых и солнеч-
ных электростанций с последующим 
направлением ресурсов на произ-
водство зеленого водорода. Рассма-
тривается возможность локализации 
производства ветрогенераторов и 
солнечных панелей.

* * *
Перспективы реализации инвести-

ционных проектов в сфере газохимии 
стали предметом беседы Касым-Жо-

марта Токаева с вице-президентом 
немецкой компании Linde Group 
Оливером Пфанном. 

Президент высоко оценил вклад 
компании в развитие казахстанской 
экономики. В 2020 году Linde Group 
реализовала второй этап крупнейшего 
в СНГ проекта по производству кисло-
рода, азота и аргона в городе Темиртау. 
Главу государства проинформировали 
о планах компании по строительству 
газоперерабатывающего завода в 
городе Жанаозене.

* * *
Президент принял министра эколо-

гии, геологии и природных ресурсов 
Сериккали Брекешева. 

Главе государства сообщили о 
работе по созданию Национальной 
геологической службы и разработке 
информационной системы «Нацио-
нальный банк данных минеральных 
ресурсов». В течение пяти лет будет ре-
конструировано не менее 120 каналов 
оросительной сети и построено девять 
новых водохранилищ общим объ-
емом 1,7 млрд м3. В целях улучшения 
экологической ситуации утверждены 
дорожные карты в разрезе регионов, 
разработан национальный проект 
«Жасыл Қазақстан», с предприятиями 
подписан ряд меморандумов, предус-
матривающих сокращение выбросов 
на 20-30%.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
На заседании правительства под 

председательством премьер-мини-
стра Аскара Мамина рассмотрены 
итоги социально-экономического 
развития страны и исполнения ре-
спубликанского бюджета за январь-
август 2021 года. 

Показатели экономики Казахстана 

достигли допандемического уровня и 
продолжают демонстрировать уверен-
ную восстановительную динамику. По 
итогам восьми месяцев 2021 года рост 
ВВП составил 3 процента. Поручено 
усилить работу по сдерживанию цен, 
четко координировать реализацию 
Комплекса мер антиинфляционного 
реагирования.

* * *
На заседании Инвестиционного 

штаба рассмотрен ход реализации 
инвестиционных проектов Министер-
ством экологии, геологии и природных 
ресурсов, АО «НУХ «Байтерек», а также 
акиматами Жамбылской и Акмолин-
ской областей.  

Так, в портфеле Банка развития 
Казахстана (БРК) 61 инвестиционный 
проект и 16 предэкспортных операций 
на общую сумму 7,1 трлн тенге. За 6 
месяцев т.г. БРК профинансировал 
5 инвестиционных проектов на 47 
млрд тенге в сферах возобновляемой 
энергетики, автомобилестроения, ГМК 
и туризма и 14 экспортных опера-
ций на 67,9 млрд тенге. Одобрено к 
финансированию 4 инвестпроекта в 
сферах логистики, стройиндустрии, 
возобновляемой энергетики, ГМК, а 
также 2 предэкспортные операции 
на сумму 211 млрд тенге. По линии 
Фонда развития промышленности 
профинансировано 198 проектов на 
общую сумму 45,88 млрд тенге по 
обновлению сельскохозяйственной 
техники, автобусного парка, грузовых 
вагонов, коммунальной и пожарной 
техники, поддержке отечественных 
автопроизводителей.

* * *
Рассмотрена подготовка регионов 

к предстоящему осенне-зимнему 
периоду. 

Регионами подготовлено свыше 10 
тыс. автономных котельных, или 99%, 
более 45,6 тыс. жилых домов (94%). 
Отремонтировано 3,8 тыс. км тепловых 
сетей (96%), 13,6 тыс. км сетей водо-
снабжения (99%). К отопительному 
периоду подготовлены свыше 11,1 
тыс. (99%) объектов образования и 
более 5,7 тыс. (99%) объектов здра-
воохранения. 

* * *
Министр здравоохранения Алексей 

Цой доложил о том, что санитарно-
эпидемиологическая ситуация в 
Казахстане улучшается. 

На сегодняшний день около 7,1 
млн человек вакцинировано первым 
компонентом, 6 млн чел. – вторым 
компонентом. 

ПАРЛАМЕНТ
Бюро Мажилиса сформировало 

проект повестки предстоящего пле-
нарного заседания депутатов. 

В частности, предлагается внести 
поправки в Закон «О правах ребенка 
в Республике Казахстан» в части 
обеспечения защиты ребенка от всех 
форм дискриминации, обеспечения 
прав детей на жилище, расширения 
обязанности родителей по воспита-
нию детей. Также законопроектом 
предусматриваются изменения в КоАП 
в части введения административной 
ответственности за причинение легко-
го вреда здоровью и нанесение побоев 
несовершеннолетним.

* * *
Председатель Сената Маулен Ашим-

баев встретился с представителем 
ОБСЕ по свободе СМИ Терезой Ри-
бейро. 

Председатель Сената подчеркнул, 
что Казахстан также последовательно 
работает над совершенствованием 
ситуации в сфере обеспечения прав 
граждан на свободу слова, создаются 
условия для модернизации отече-
ственной медиа-сферы и развития 
конкурентоспособных отечественных 
СМИ. Казахстаном ратифицированы 
базовые международные документы 
в области свободы СМИ, включая 
Международный Пакт о гражданских 
и политических правах, Всеобщую 
декларацию прав человека, а также 
другие документы ОБСЕ и ЮНЕСКО. 
Обсудили собеседники и системные 
реформы, инициированные пре-
зидентом страны Касым-Жомартом 
Токаевым в рамках концепции «Слы-
шащее государство».

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ВОЗМОЖНОСТИ – В ДЕЛА
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

-Расскажите о проекте «Финан-
совая инклюзия». 

– Наш проект «Финансовая инклю-
зия» стартовал с того, что в Комиссию 
по правам людей с ограниченными воз-
можностями имени Кайрата Иманали-
ева обратились люди, которые расска-
зали о проблемах с доступностью к фи-
нансовым продуктам. Инфраструктура 
банков не готова обслуживать клиентов 
с ограниченными возможностями. На-
пример, в зданиях финансовых орга-
низаций часто отсутствуют пандусы, а 
предпринимателям-инвалидам почти 
всегда отказывают в получении креди-
тов. Кроме того, банкоматы слишком 
высокие для колясочников, поэтому 
не видно экрана, невозможно ввести 
пин-код карточки.

Мы начали с конструктивного диа-
лога, предложив ввести людей, которые 
обратили внимание на проблему, Ер-
нара Сарсеева, Кенжегула Сейтжана в 
состав рабочей группы при регуляторе. 
Впоследствии состав рабочей группы 
значительно расширился представите-
лями БВУ, АФК, гражданского общества 
и госорганов. Отмечу, мы очень тесно 
сотрудничаем с департаментом за-
щиты прав потребителей финансовых 
услуг. В итоге наша рабочая группа 
разработала и утвердила методические 
рекомендации по обслуживанию людей 
с инвалидностью. Эта работа была де-
тальной, мы три года делали опросы, 
писали исследования, рассматривали 
каждый пункт и проблемы, готовили 
методические рекомендации. Они 

просты в исполнении, и банки могут 
их выполнить, но некоторые требуют 
расходов. 

– Каков итог? 
– Люди все еще не могут самостоя-

тельно в полном объеме пользоваться 
банкоматами и банковскими продук-
тами.  Значит работа должна продол-
жаться.  Дело в том, что в Законе «О 
социальной защите людей с инвалид-
ностью» есть запрет на дискриминацию 
по признаку инвалидности, а в Законе 
«О банках» этой нормы нет. Три года 
работы Рабочей группы при Агентстве, 
по мнению некоторых членов из числа 
людей с инвалидностью, не привели к 
качественным изменениям в инклюзии 
банковской сферы. Ведь все изменения 
носят лишь рекомендательный харак-
тер. Мы же рассчитывали на появление 
статей в законодательстве, запреща-
ющих дискриминацию в финансовой 
сфере, гарантирующих разработку 
банковских продуктов в интересах 
людей и других уязвимых групп.  Итак, 
в законе изменения не появились, 
приняты только рекомендации, по 
некоторым пунктам с формулировкой 
«по возможности».  Но рекомендации 
не обязательны к исполнению. 

Никто из банков не признает, что в 
Казахстане существует сегрегация и 
дискриминация людей с инвалидно-
стью. В Казахстане отсутствует антиди-
скриминационное законодательство, 
где прописано, что есть косвенная 
и прямая дискриминация, поэтому 
людям с инвалидностью очень трудно 
доказать, что нам отказывают в услугах 

просто из-за нашего состояния здоро-
вья. Между тем Конвенция о правах ин-
валидов и планируемый к ратификации 
Факультативный протокол позволяет 
опираться на международный опыт и 
поддержку Комитета ООН по правам 
людей с инвалидностью.

– Что вы намерены делать дальше? 
– Коллеги, которые были с нами в 

рабочей группе Ернара Сарсеева, Кен-
жегула Сейтжана, приняли решение 
подать в суд на банки второго уровня. 
Пока не скажу, на какие, но в настоящее 
время мы готовим три иска к разным 
банкам, и для этого истцами были на-
няты юристы. Один суд будет касаться 
отсутствия доступа банкоматов, второй 
– кредитов, третий суд – инфраструк-
турных барьеров банков и персонала. 

Кнопка вызова сопровождения есть 
практически в каждом отделении бан-
ка, но на деле нам никто из сотрудников 
не помогает. 

Изначально мы хотели дипломатич-
но решить эти вопросы, через рабочую 
группу, но, как видите, воз и ныне 
там. Люди, как и раньше, остаются без 
возможности самостоятельного полу-
чения банковских услуг. 

До ратификации факультативного 
Протокола Конвенции ООН «О правах 
людей с инвалидностью» мы будем ис-
кать решения вопроса в Казахстане. Как 
только документ будет ратифицирован 
и президент подпишет соответствую-
щий указ, мы уже обратимся в Комис-
сию по правам людей с инвалидностью 
в ООН. В комитете уже есть соответству-
ющие кейсы из других стран.

– В предварительной беседе вы 
говорили и о позитивных изме-
нениях. 

– Есть и позитивное начало. Прове-
дены исследования, опросы, введены 
методические рекомендации.  Раньше 
людям, у которых была слабая моторика 
рук или плохое зрение, запрещалось 
использовать «штампики». Теперь 
некоторые банки разрешают подписы-
вать через ЭЦП и заверять документы 
специальными штампами. 

– Как обстоит дело с удаленным 
форматом использования банков-
ских услуг? 

– Во время локдаунов мы ощутили 
важность оплаты услуг удаленно, через 
веб-версии и мобильные приложения 
банков. Мы очень рассчитываем, что 
все БВУ обеспечат доступ к своим 
сайтам и мобильным приложениям. 
Между тем один из крупнейших банков 
(услугами которого люди часто пользу-
ются для перевода небольших сумм) 
отключил в веб-версии возможность 
оплаты коммунальных услуг.  Хотя 
многие из нас через этот банк опла-
чивали коммунальные услуги. Теперь 
такая возможность сохранилась только 
в приложении, но для приложения 
нужен смартфон, а мы не самая бога-
тая прослойка населения. В банке нам 
сказали, что они следуют современным 
тенденциями общества, кроме того, 
смартфонами нас обеспечивает го-
сударство. Во-первых, мы тоже часть 
общества. Второе, новый аппарат от го-
сударства могут получить только люди 
с инвалидностью I группы по зрению, 
но в услугах банка нуждаются все.  

– В завершение интервью. Как 
много в нашей стране людей с огра-
ниченными возможностями? 

– В нашей стране людей с инвалидно-
стью около 700 тысяч. Во всех странах 
мира количество людей с ограниченны-
ми возможностями составляет 10%, но 
в нашей стране меньше 4%. Эта цифра 
вызывает вопросы, судя по мировому 
опыту, нас должно быть больше. 

ЛЮДИ С ОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ 
НАМЕРЕНЫ СУДИТЬСЯ С КРУПНЕЙШИМИ БАНКАМИ СТРАНЫ 
Недавно Агентство РК по регулированию и развитию 
финансового рынка отчиталось о плодотворной работе по 
финансовой инклюзии. Представители людей с ограниченными 
возможностями говорят, что работа была проделана большая, 
но все предложения носят лишь рекомендательный характер, и 
банкиры рекомендации игнорируют. Дискриминация вынуждает 
людей с ограниченными возможностями обратиться за помощью 
в ООН. Подробности в интервью с председателем Комиссии 
по правам людей с ограниченными возможностями имени 
К. Иманалиева Вениамином АЛАЕВЫМ. 
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В последовавшее за апрельским сам-
митом пятилетие главы государств 

«Шанхайской пятерки» встретились 
еще 4 раза – в Москве, Алматы, Бишкеке 
и Душанбе. На саммите, прошедшем в 
июле 2000 года в таджикской столице, 
впервые в качестве наблюдателя при-
нял участие тогдашний узбекский лидер 
Ислам Каримов. Это и неудивительно 
– помимо набравших силу талибов, 
все еще правивших в Афганистане, 
окрепли и стали реальной угрозой для 
стабильности в нашем регионе и во всем 
мире террористические организации 
«Аль-Каида», «ИГИЛ» (ДАИШ), «Хизб 
ут-Тахрир», «Исламское движение 
Восточного Туркестана», «Исламское 
движение Узбекистана» и другие, запре-
щенные в Казахстане и многих других 
государствах. К этому времени уже по-
явились национальные координаторы 
стран-участниц, начала действовать 
система регулярных встреч глав МИД, 
оборонных, антитеррористических 
и других ведомств, что приблизило 
момент перехода «Шанхайской пятер-
ки» в статус постоянно действующей 
и институционально оформленной 
организации.       

ШОС РОДИЛАСЬ ВОВРЕМЯ
Переход этот состоялся в первый год 

нынешнего столетия и тысячелетия, что 
также весьма символично. Весь 2001 год 
велась напряженная работа националь-
ными координаторами стран – участ-
ниц «Шанхайской пятерки» к встрече 
глав их правительств и саммиту глав 
государств, намеченному в Шанхае. В 
январе о намерении присоединиться к 
сотрудничеству «Шанхайской пятерки» 
в качестве равноправного государства-
участника заявил Узбекистан. А в июне 
того же года в Шанхае состоялся первый 
саммит глав государств-участников те-
перь уже Шанхайской организации со-
трудничества, поскольку ее основателя-
ми выступили теперь уже 6 государств 
– Китай, Казахстан, Кыргызстан, Россия, 
Таджикистан и Узбекистан, президенты 
которых подписали Декларацию о соз-
дании ШОС, Шанхайскую конвенцию о 
борьбе с терроризмом, сепаратизмом 
и экстремизмом и Совместное заяв-
ление, опубликовав соответствующее 
коммюнике по итогам встречи. При 
этом в состав подписантов влился г-н 
Каримов, а г-на Ельцина в нем сменил 
Владимир Путин. 

В Декларации о создании ШОС гово-
рилось о том, что в условиях динамич-

ного развития процессов политической 
многополярности, экономической 
и информационной глобализации в 
нынешнем веке перевод механизма 
«Шанхайской пятерки» на более вы-
сокий уровень сотрудничества будет 
способствовать более эффективному 
совместному использованию откры-
вающихся возможностей и противо-
стоянию новым вызовам и угрозам. При 
этом были определены следующие цели 
ШОС: укрепление взаимного доверия, 
дружбы и добрососедства между госу-
дарствами-участниками; поощрение 
эффективного сотрудничества между 
ними в политической, торгово-эконо-
мической, научно-технической, куль-
турной, образовательной, энергети-
ческой, транспортной, экологической 
и других областях; совместные усилия 
по поддержанию и обеспечению мира, 
безопасности и стабильности в регионе, 
построению нового демократического, 
справедливого и рационального по-
литического и экономического между-
народного порядка. Было заявлено 
и о том, что государства – участники 
ШОС твердо придерживаются целей 
и принципов Устава ООН, принципов 
взаимного уважения независимости, 
суверенитета и территориальной 
целостности, равноправия и взаимной 
выгоды, решения всех вопросов путем 
взаимных консультаций, невмешатель-
ства во внутренние дела, неприменения 
военной силы или угрозы силой, отказа 
от одностороннего военного превос-
ходства в сопредельных районах. ШОС 
не является союзом, направленным 
против других государств и регионов, 
придерживаясь принципа открытости. 
Также был создан Совет национальных 
координаторов государств – участников 
ШОС, которому было поручено подгото-
вить проект Хартии этой организации.

Спустя три месяца после саммита в 
Шанхае геополитическая обстановка 
в нашем регионе резко изменилась. В 
ответ на теракты, совершенные в США 
11 сентября 2001 года, американские 
власти 7 октября начали операцию 
«Несокрушимая свобода» и вторглись 
вместе с союзниками в Афганистан. В 
декабре Хамид Карзай был назначен 
главой переходной афганской админи-
страции, а июне 2002 года его утвердили 
временным президентом этой страны. 
Все это диктовало темпы становления 
ШОС и превращения ее в эффективно 
действующую организацию, реагирую-
щую на новые вызовы в Евразии.  

На саммите в Санкт-Петербурге, про-
шедшем 7 июня 2002 года, принятием 

Хартии ШОС был дан ответ на эти вызо-
вы, четко определившей не только цели 
и задачи этой организации, но и ее руко-
водящие структуры, а также порядок их 
работы. Статья 4 Хартии установила, что 
в рамках ШОС действуют Советы глав 
государств-участников, правительств 
(премьер-министров) и министров 
иностранных дел, совещания руково-
дителей министерств и/или ведомств, 
Совет национальных координаторов, 
Региональная антитеррористическая 
структура (РАТС) и Секретариат. При 
этом Совет глав государств может 
принять решение о создании других 
органов ШОС. Для РАТС местом рас-
положения был определен Бишкек, 
а для Секретариата, возглавляемого 
Исполнительным секретарем (позднее 
его переименовали в Генерального 
секретаря) – Пекин. Примечательно, 
что Генсек ШОС назначается на ро-
тационной основе из числа граждан 
государств-членов в порядке русского 
алфавита их названий сроком на три 
года без права продления на следующий 
срок. Его заместители не могут быть 
представителями того государства, от 
которого назначен Генсек, а должност-
ные лица Секретариата нанимаются из 
числа граждан государств-членов на 
квотной основе. При этом государства-
члены в соответствии с их внутренними 
правилами и процедурами назначают 
своих постоянных представителей при 
Секретариате ШОС, входящих в состав 
дипломатического персонала их по-
сольств в Пекине.

Интересно и то, что решения в орга-
нах ШОС принимаются путем согласо-
вания без проведения голосования и 
считаются принятыми, если ни одно 
из государств-членов в процессе со-
гласования не возразило против них 
(консенсус). Исключение составляют 
решения о приостановке членства 
или об исключении из ШОС, которые 
принимаются по принципу «консенсус 
минус один голос заинтересованного 
государства-члена». Официальными 
и рабочими языками ШОС являются 
русский и китайский языки.

К САММИТУ – ПЛАТФОРМА ДЛЯ СМИ 
Четверть века спустя после истори-

ческого саммита в Шанхае, давшего 
начало «Шанхайскому духу», и через 20 
лет после встречи на высоком уровне, 
прошедшей там же и давшей официаль-
ное рождение ШОС, вполне очевидно, 
что государства-члены этой весьма вли-
ятельной международной организации 
двигались верным курсом, всемерно 

способствуя обеспечению стабильности 
и мира в нашем регионе. По данным, 
которые привел нынешний Генсек ШОС 
Владимир Норов в преддверии юбилей-
ного саммита, эта организация выросла 
в крупнейшее трансрегиональное объ-
единение с охватом 60% территории 
Евразии и населением почти в 50% 
всего земного шара. Совокупный ВВП 
государств – членов ШОС в прошлом 
году достиг почти четверти от общеми-
рового, к 2030 году ожидается его рост 
до 35-40 %. Внешнеторговый оборот 
государств – членов ШОС составил бо-
лее $6,3 трлн. «Семья ШОС» объединяет 
сегодня 18 государств и, как ожидается, 
на саммите в Душанбе может расширить 
свой состав. Статус партнеров по диа-
логу ШОС могут получить Саудовская 
Аравия и Египет, всего же поступило 
16 новых заявок на установление с 
ШОС связей и повышение статуса уже 
существующих отношений. 

К символам ШОС – эмблеме и флагу – 
на нынешнем саммите присоединится 
еще один — гимн этой организации, 
который впервые прозвучит в Душан-
бе. Его автором стал народный артист 
Таджикистана Амирбек Мусозода, 
председатель Союза композиторов 
Таджикистана. Кстати, хозяева саммита 
провели немало праздничных меро-
приятий, посвященных юбилею ШОС, 
включая выставки детского творчества 
и прикладного искусства государств-
членов, культурно-познавательные 
и спортивные программы, открыли 
Центр дружбы и сотрудничества ШОС. 
Всего же согласно плану основных 
мероприятий ШОС на текущий год в 
период председательства Таджики-
стана запланировано 20 мероприятий 
культурного-гуманитарного характера

Как напомнил в своем выступлении 
в местных СМИ лидер Таджикистана 
Эмомали Рахмон, предложение о пре-
образовании «Шанхайской пятерки» в 
региональную международную орга-
низацию было выдвинуто на саммите 
в Таджикистане в принятой там Ду-
шанбинской декларации от 2000 года.

На нынешнем Душанбинском самми-
те главы государств – членов ШОС не 

только подвели итоги 20-летней дея-
тельности этой организации, но также 
приняли ряд важных документов, на-
правленных на дальнейшее укрепление 
и развитие культурно-гуманитарных 
связей между странами, входящими в 
ШОС. Среди них – план первоочередных 
мер, направленных на смягчение и пре-
одоление социально-экономических 
последствий коронавирусного кризиса, 
обновленная программа сотрудниче-
ства по противодействию терроризму, 
сепаратизму и экстремизму до 2024 
года, план взаимодействия государств – 
членов ШОС по вопросам обеспечения 
международной информационной без-
опасности. Главным же итоговым доку-
ментом саммита стала Душанбинская 
декларация двадцатилетия ШОС. Среди 
организационных вопросов – решение 
о председательстве в ШОС в 2021-2022 
годах, которое перешло к Узбекистану, 
утверждение кандидатур на посты Ге-
нерального секретаря ШОС и директора 
Исполнительного комитета РАТС (они 
приступят к исполнению обязанностей 
с 1 января 2022 года).

И, конечно же, в фокусе внимания 
участников саммита был Афганистан. 
Ведь эта страна имеет статус на-
блюдателя при ШОС, функционирует 
контактная группа «ШОС – Афгани-
стан». По завершении полного вывода 
иностранных войск из Афганистана 
роль и значение ШОС в нормализации 
обстановки в этой стране значительно 
выросли. Позиция ШОС по отношению 
к Афганистану ясна – восстановление 
легитимности государственной власти 
в Афганистане путем инклюзивного 
мирного диалога с учетом интересов 
всех общественных, политических, 
этнических и конфессиональных групп 
этой страны. Государства – члены 
ШОС готовы помочь Афганистану в 
становлении мирной, стабильной и 
процветающей страны, свободной от 
терроризма, войны и наркотиков при 
центральной координирующей роли 
ООН. В настоящее время рассматрива-
ется план практических мер содействия 
социально-экономическому восстанов-
лению Афганистана.

ТРЕТЬЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ ШОС

Не забыты на саммите и СМИ. В преддверии саммита Медиакорпорация 
Китая запустила платформу информационного обмена «Китай – ШОС», бла-
годаря которой СМИ государств-членов и стран-наблюдателей ШОС смогут 
обмениваться новостным контентом. Такая платформа окажет неоценимую 
помощь СМИ тех стран, у которых нет своих представительств и корпунктов 
в Китае. В церемонии запуска платформы выступили руководители СМИ всех 
государств – членов ШОС, а честь представлять нашу страну выпала главному 
редактору «ДК» Серику Коржумбаеву, выступившему с видео-приветствием к 
аудитории стран этой организации.
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FINANCE
ИНТЕРВЬЮ

Ирина ЛЕДОВСКИХ

-Что представляет из себя 
«План Байдена»? Как он 

может повлиять на страны 
ЕАЭС? 

– Состояние американской 
экономики, ее развитие и струк-
турная трансформация в зна-
чительной степени определяют 
экономическое развитие других 
государств. Реализация планов 
Дж. Байдена может не только 
структурно изменить вектор раз-
вития американской экономики 
и общества, но и существенно 
повлиять на мировую экономику 
в целом.  Поэтому для государств 
ЕАЭС сейчас важно сформи-
ровать понимание того, какие 
выгоды и риски может иметь их 
реализация.

Что из себя представляет по-
вестка Дж. Байдена? Президент 
США активно продвигает по-
вестку структурной трансфор-
мации американской экономики 
– повестку «Build Back Better». 
До конца сентября в США пла-
нируется утверждение допол-
нительных $4,5 трлн расходов 
бюджета – около 20% годового 
ВВП страны, который на конец 
года оценивается в $23 трлн. 
Значительное увеличение трат 
связано с реализацией в ближай-
шие 10 лет повестки Дж. Байдена 
по улучшению инфраструктуры. 

В пакете на $4,5 трлн факти-
чески объединены ключевые 
инициативы Дж. Байдена, кото-
рые были озвучены еще в апре-
ле-мае текущего года. Это «The 
American Jobs Plan», который 
изначально предполагал фи-
нансирование инфраструктуры, 
и «The American Families Plan» 
– инвестиции в человеческий 

капитал. В итоговой версии 
законопроекта общая сумма 
инвестиций состоит из: 

• $1 трлн – инфраструктурный 
план (дороги и мосты, модерни-
зация общественного транспор-
та, аэропортов, систем водо- и 
электроснабжения, обеспечение 
надежного доступа к широко-
полосному интернету, другая 
физическая инфраструктура);

• $3,5 трлн – план финанси-
рования социальной инфра-
структуры. Фокусируется на 
инфраструктурных инвестициях 
в человеческий капитал (меди-
цина, бесплатное образование, 
профессиональное образование 
и переобучение, уход за детьми, 
преобразование энергетической 
системы страны – зеленая энер-
гия, инвестиции в R&D).

– Почему это важно для аме-
риканской экономики? 

– Целью инициативы явля-
ется фактически структурная 
перестройка экономики под 
текущие вызовы. Долгосрочные 
приоритеты включают развитие 
зеленой экономики, увеличение 
конкурентоспособности, созда-
ние рабочих мест, повышение 
квалификации рабочей силы и 
снижение неравенства.  

– Кто заплатит? 
– Основное финансирование 

планируется реализовать за счет 
крупных американских компа-
ний через повышение ставки 
корпоративного налога с 21% до 
28% и ставки налога на прирост 
капитала с 20% до почти 40% 
для инвестиционной прибыли 
свыше $1 млн. Безусловно, до-
полнительные ресурсы ожида-
ются от увеличения темпов роста 

экономики, который сгенерирует 
дополнительные налоговые по-
ступления. 

Вместе с тем властями про-
гнозируется и дополнительный 
рост дефицита бюджета. Это оз-
начает, что часть расходов будет 
реализована за счет дальнейшего 
расширения государственного 
долга. Бюджетным управлени-
ем Конгресса дефицит бюджета 
оценивается в размере $3 трлн 
в 2021 г. и $1,2 трлн в среднем в 
год в 2022-2031 гг. Реализация 
повестки может увеличить де-
фицит бюджета дополнительно 
на около $150 млрд ежегодно. 
А увеличение государственного 
долга составит около 7 п.п. за 
десятилетний период, что по-
влечет рост госдолга США выше 
отметки 110% к ВВП. 

 Вполне закономерным ста-
новится вопрос о макроэко-
номических последствиях для 
США и мировых рынков от 
таких масштабных денежных 
вливаний. В целом повестка 
Дж. Байдена представляет со-
бой долгосрочные инвестиции 
в инфраструктуру (физическую 
и человеческий капитал). По 
сути, их реализация станет 
структурным преобразованием 
экономики. Реализация пакетов 
растянута на 8-10 лет – поэтому 
и влияние будет «размазано» во 

времени, а не концентрировано 
в одном годе, как это случилось 
с пакетами 2020 года. Кроме 
того, неясно еще, как отразится 
на инвестиционной активности 
повышение налогов на корпо-
рации и богатых. Эффекты от 
реализации будут проявляться в 
долгосрочной перспективе и, по 
нашей оценке, приведут к повы-
шению потенциальных темпов 
роста американской экономики 
с 1,8% до 2%. 

Столь масштабное бюджетное 
стимулирование всегда несет 
риски дополнительного инфля-
ционного давления. Многое бу-
дет зависеть от согласованности 
действий фискальных и моне-
тарных властей и эффективности 
использования средств. Однако 
нельзя исключать возможность 
повышения средних темпов ин-
фляции на постоянной основе в 
2020-х годах. Не исключено, что 
ситуация структурно меняется, 
и инфляция в США в течение 
текущего десятилетия будет 
устойчиво выше значений 2010-х 
гг. Возможен коридор 2-4%. Это 
то, что было нормой до глобаль-
ного финансового кризиса. Так, в 
США средний уровень инфляции 
в 2000-х годах составлял 2,6%, а 
в 1990-х – 3% (сравните с 1,8% в 
среднем за 2010-е годы).

В отраслевом разрезе в рамках 
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В Штатах производится четверть номинального мирового ВВП, а трансмиссионные каналы из американской 
экономики в мировую очень сильны. Так, увеличение темпов роста экономики США на 1 п.п. ведет к 
увеличению темпов роста в остальном мире на 0,7 п.п. Но не менее эффективно передаются и системные 
риски, мы были этому свидетелями в 2008 году, когда ипотечный кризис в США стал глобальным 
экономическим кризисом. Евгений ВИНОКУРОВ, главный экономист ЕАБР и ЕФСР, рассказал ДК о состоянии 
экономики США и возможном влиянии «Плана Байдена» на мировую экономику. 

КАК ПОВЛИЯЕТ 
ПЛАН БАЙДЕНА 
НА ЭКОНОМИКУ 
КАЗАХСТАНА

реализации повестки большой 
потенциал развития видится в 
таких направлениях как чистая 
энергия, медицина, биотехноло-
гии, образование, аккумулятор-
ные технологии, компьютерные 
чипы. Значительную поддержку 
могут получить американские 
строительные компании, рабо-
тающие как в жилищном строи-
тельстве, так и, даже в большей 
степени, в промышленном и ин-
фраструктурном строительстве. 

– Какие последствия ждут 
мировую экономику? 

– Для мировой экономики ре-
ализация повестки Дж. Байдена, 
с одной стороны, позитивна, так 
как расширяется внешний спрос 
на товары и услуги. Как уже упо-
мянуто, Всемирный банк дает 
оценку, что увеличение роста 
экономики США на 1 п.п. ведет 
к увеличению роста в остальном 
мире на 0,7 п.п. С другой стороны, 
такие масштабные вливания мо-
гут подогреть цены на отдельные 
сырьевые товары, например, 
стройматериалы и металлы. А 
это чревато инфляционными по-
следствиями, в первую очередь, 
для развивающихся рынков.

– Какие последствия ждут 
Казахстан и другие страны 
ЕАЭС? 

– Влияние масштабных ин-
вестиций в американскую эко-
номику на страны ЕАЭС может 
быть реализовано по нескольким 
каналам.

Дополнительный спрос на сы-
рье, включая глобальный рынок 
нефти и газа, а также промыш-
ленных металлов (медь, никель, 
алюминий и т.д.). Американская 
экономика – это 25% мировой 
экономики. Поэтому повышение 
ее темпов роста через инфра-
структурное строительство в 
среднесрочной перспективе ока-
жет дополнительную поддержку 
спросу на сырьевые товары стран 
ЕАЭС. Это фактор, положительно 
влияющий на ценовую конъюн-
ктуру экспорта. 

Негативное влияние на сы-
рьевой экспорт в долгосрочной 
перспективе может быть реа-
лизовано на фоне финансовой 
поддержки зеленой экономики, 
развития ресурсосберегающих 
зеленых технологий и произ-
водств. Последние исследования 
показывают, что в постпанде-
мийный период эффект инве-
стиций в зеленую энергетику 
на рост ВВП может существенно 
превзойти эффект от вложений 
в традиционные источники 
энергии. Однако среднесрочные 

конъюнктурные перспективы 
российского и казахстанского 
нефтегазового сектора благо-
приятны, ведь переход к зеленой 
экономике займет длительное 
время, а в ближайшей перспек-
тиве мировой нефтегаз будет 
недофинансироваться. 

Дополнительное инфляци-
онное давление. Масштабные 
вливания в инфраструктуру и 
зеленую энергетику могут сти-
мулировать рост цен на металлы 
и строительные материалы. Это 
чревато инфляционными по-
следствиями для развивающихся 
рынков, в том числе России и 
Казахстана. Вместе с тем рост ми-
ровых цен на сырьевые товары 
имеет и положительное влияние 
на экономики. Увеличиваются 
поступления от сырьевого и 
полусырьевого экспорта, растут 
доходы государственных бюд-
жетов.  

Переток капитала с развива-
ющихся рынков в американские 
ценные бумаги. Есть риск, что 
масштабное вливание денег в 
рамках повестки Дж. Байдена 
станет аргументом в пользу более 
раннего поднятия ставок Феде-
ральной резервной системой. 
Реализация этого риска может 
повлечь достаточно сильные 
движения и ускорить переток 
капитала в американские бумаги. 
При таком развитии событий ве-
роятно давление на националь-
ные валюты и фондовые рынки 
стран ЕАЭС в 2022 г.  

Итак, подбив дебит-кредит, ка-
ково будет влияние реализации 
планов Байдена на экономики 
нашего региона? В мировой 
экономике практически никогда 
не удается дать простой ответ на 
комплексный вопрос – слишком 
разнообразны и сложны транс-
миссионные каналы, слишком 
велико количество различных 
допущений. И все же, рискуя 
навлечь на себя обвинения в 
упрощении анализа, скажу, что 
российская и казахстанская 
экономики, а через них и дру-
гие экономики евразийского 
региона, в целом выступают 
бенефициарами плана Байдена 
в среднесрочной перспективе 
(первая половина 2020-х). Основ-
ным фактором здесь выступает 
хорошая ценовая конъюнктура 
экспорта. В долгосрочной же 
перспективе вектор разворачи-
вается: постепенно (возможно, 
к концу 2020-х годов) переход к 
зеленой экономике и замещение 
невозобновляемых источни-
ков энергии возобновляемыми 
снижает спрос на российский и 
казахстанский экспорт.

В Национальном банке Казахстана сообщают о 
начале публикации показателей финансового 

сектора по кредитным товариществам и ломбардам.
Новый раздел включает в себя сводный бухгалтер-

ский баланс и сводный отчет о прибылях и убытках, 
сведения об основных финансовых показателях 
(активы, обязательства, капитал) и структуру вы-
данных микрокредитов.

Эти сведения позволяют обеспечить полный 
охват публикуемой статистики всех организаций, 
осуществляющих микрофинансовую деятельность 
(микрофинансовые организации, кредитные това-
рищества, ломбарды). С финансовыми показате-
лями можно ознакомиться в рубрике «Показатели 
финансового сектора/Микрофинансовые организа-
ции» в разделе «Статистика» на сайте Националь-
ного банка Казахстана.

Дебютный выпуск социальных облигаций, 
ориентированных на принципы устойчи-

вого развития, осуществлялся на площадке АО 
«Казахстанская фондовая биржа» (KASE) и был 
выкуплен локальными институциональными 
инвесторами. Брокером и андеррайтером сделки 
выступил Halyk Finance. Средства от социальных 
облигаций планируется направить на финанси-
рование малого и среднего бизнеса из наиболее 
пострадавших секторов экономики во время 
пандемии COVID-19 через банки второго уровня, 
микрофинансовые организации или лизинговые 
компании. Данный выпуск полностью соответ-
ствует принципам социальных облигаций (SBP) 
Международной ассоциации рынков капитала 
(ICMA), что подтверждено независимым заклю-
чением АО «Рейтинговое Агентство «Эксперт РА».    

«Облигации Фонда «Даму» являются первыми 
ценными бумагами на Казахстанской фондовой 
бирже, которые соответствуют социальным 
принципам. Для реализации миссии по устой-
чивому развитию малого и среднего бизнеса 
Фондом «Даму» планируется осуществить под-
держку наиболее пострадавших от пандемии 
COVID-19 секторов экономики. Данное размеще-
ние является возможностью не только привлечь 
финансирование на рынке капитала и расширить 
инвесторскую базу, но и внедрить новый для 
рынка финансовый инструмент, основанный на 
принципах устойчивого развития», – пояснила 
председатель правления Фонда «Даму» Гаухар 
Бурибаева.

«Новый инструмент был выпущен в рамках 
совместных инициатив по продвижению прин-
ципов ESG в финансировании экономики. На-
деемся, что с каждым днем мы будем наблюдать 
рост в данном сегменте, так как все большее 
количество эмитентов в мире старается отвечать 
всем вызовам современного мира, понимая, 

что от этого будет зависеть не только их вклад 
в глобальные вопросы экологии, но и возмож-
ность собственного эффективного и устойчивого 
развития, – отметила председатель Агентства по 
регулированию и развитию финансового рынка 
Мадина Абылкасымова. 

Принципы устойчивого развития включают в 
себя три основных компонента – экологическое, 
социальное и корпоративное направления фи-
нансирования (Environmental, Social Governance 
– ESG). 

Цель рынка социальных облигаций – развивать 
долговые инструменты для финансирования 
проектов, направленных на решение социаль-
ных проблем. В данном случае положительный 
социальный эффект будет достигаться за счет 
сохранения существующих рабочих мест и соз-
дания новых. 

«KASE активно продвигает стандарты ESG 
в Казахстане. Мы разработали листинговые 
требования, определили льготные условия для 
зеленых, социальных и иных облигаций, а также 
критерии для верификаторов – компаний, кото-
рые могут осуществлять независимую оценку 
ESG-проектов. Сегодня KASE – это полноценная 
площадка для финансирования таких проектов. 
Выпуск социальных облигаций фонда «Даму» ве-
рифицирован рейтинговым агентством «Эксперт 
РА» в рамках меморандума с KASE. Надеемся, 
что дебютный выпуск социальных облигаций 
послужит хорошим примером другим эмитентам 
наполнять фондовый рынок качественными 
инструментами, соответствующими междуна-
родным стандартам», – рассказала Алина Алдам-
берген, председатель правления Казахстанской 
фондовой биржи (KASE).

Ранее, в августе 2020 года, Фондом «Даму» 
были выпущены пилотные «зеленые облигации».

DKNews.kz 

НОВЫЙ ФИНАНСОВЫЙ  
ИНСТРУМЕНТ ДЛЯ МСБ
Впервые в Казахстане АО «Фонд развития предпринимательства «Даму» 
разместил новый финансовый инструмент – социальные облигации, 
зарегистрированные Агентством Республики Казахстан по регулированию 
и развитию финансового рынка в начале сентября текущего года. Общая сумма 
размещенных ценных бумаг составила 1 млрд тенге, срок погашения – 5 лет, 
доходность – 11,9%, периодичность выплат купона – 2 раза в год. 

НАЦБАНК 
РАССКАЖЕТ ВСЁ
Ежеквартально на сайте НБК будут 
публиковаться финпоказатели 
кредитных товариществ.

Жан АМИРБЕКОВ

Сразу 9 из 14 раскрывших информацию банков 
нарастили топ-менеджменту бонусы за «коро-

накризисный» год.
Совокупный размер вознаграждения членов 

исполнительного органа по лидирующей тройке 
банков превысил 7 миллиардов тенге, сообщили 
аналитики finprom.kz.

Из 23 банков информацию о совокупном размере 
вознаграждения членов исполнительного органа за 
2020 год разместили на Казахстанской фондовой 
бирже (kase.kz) лишь 14 банков. 9 из них увеличили 
размер вознаграждения для членов исполнитель-
ного органа по сравнению с 2019 годом.

Самый большой объем бонусов топ-менеджерам 
предоставил ForteBank: 2,39 млрд тг – на 9,9% 
больше по сравнению с 2019 годом. Следом с не-

значительным отставанием идет Сбербанк: 2,36 
млрд тг, рост по сравнению с 2019-м – на весомые 
25,8%. Значительные объемы вознаграждения также 
выделили топ-менеджерам Halyk Bank (2,33 млрд 
тг), Альфа-Банк (1,23 млрд тг) и Bank RBK (854,4 
млн тг). При этом Альфа-Банк и Bank RBK показали 
самый большой годовой рост выплаченного воз-
награждения – на 46,6% и 33,1% соответственно.

Из 5 банков, сокративших размеры бонусирова-
ния топ-менеджеров, самое заметное снижение 
показателя зафиксировано в Банке Хоум Кредит 
(сразу в два раза, до 618,6 млн тг) и Kaspi Bank (на 
45,6%, до 261,3 млн тг).

АТФБанк и Нурбанк по итогам 2020 года зафик-
сировали убытки, при этом совокупный размер 
вознаграждения членов исполнительного органа 
АТФБанка составил 285,4 млн тг (плюс 17,2% за год), 
Нурбанка – 94,8 млн тг (минус 8,4%).

БАНКИ ВЫПЛАТИЛИ СВОИМ 
МЕНЕДЖЕРАМ ОГРОМНЫЕ БОНУСЫ 
ЗА КОРОНАКРИЗИСНЫЙ ГОД
Самый большой объем бонусов топ-менеджерам предоставил ForteBank.
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БАНКОВСКИЙ СЕКТОР

№ Наименование банка Активы

Вклады

Собственный 
капитал по 

балансу

Превышение 
текущих доходов 

(расходов) 
над текущими 

расходами 
(доходами) 

после уплаты 
подоходного 

налога

физических лиц юридических лиц

1 АО "Народный Банк Казахстана" 10 655 510 541 4 064 908 565 4 277 591 744 1 433 598 228 254 219 920
2 ДБ АО "Сбербанк" 3 720 721 983 958 049 401 1 417 483 304 327 559 164 77 751 452
3 АО "KASPI BANK" 3 333 528 972 2 458 711 210 220 405 137 332 617 300 164 536 474
4 АО "ForteBank" 2 267 796 927 572 539 921 965 873 642 234 134 028 30 511 824
5 АО  "Банк ЦентрКредит" 1 967 289 807 733 661 931 544 092 687 136 835 149 6 681 659
6 АО "Отбасы банк" 2 358 591 364 1 358 278 109 83 808 239 349 760 825 37 580 219
7 АО "Jusan Bank" 1 585 973 998 461 138 923 469 509 289 275 731 591 8 499 435
8 АО "Евразийский Банк" 1 414 474 386 492 896 992 616 390 675 111 077 088 5 152 891
9 АО "АТФБанк" (ДБ АО "Jusan Bank") 1 211 184 377 293 980 587 281 639 318 288 059 087 126 621 941

10 АО "Банк "Bank RBK" 1 218 525 093 268 238 758 447 420 629 102 379 750 7 216 134
11 АО "Ситибанк Казахстан" 1 153 637 000 5 969 016 874 947 788 133 382 184 27 866 732
12 АО "ДБ "АЛЬФА-БАНК" 807 395 524 173 469 942 374 710 969 119 688 002 20 868 913
13 АО "Altyn Bank" (ДБ China Citic Bank Corporation Ltd) 643 748 241 164 575 032 303 793 893 67 434 596 9 232 039
14 АО "Нурбанк" 451 909 670 134 283 245 179 042 705 44 631 701 942 411
15 ДБ АО "Банк Хоум Кредит" 424 634 871 146 256 899 42 566 582 99 633 347 16 051 886
16 АО ДБ "БАНК КИТАЯ В КАЗАХСТАНЕ" 424 899 932 4 052 548 357 013 560 58 705 614 5 056 121
17 ДО АО Банк ВТБ (Казахстан) 423 495 800 79 365 366 238 312 628 30 869 194 5 016 642
18 АО "ТПБ Китая в г.Алматы" 284 669 805 2 900 769 236 114 932 31 952 679 3 802 686
19 АО "ДБ "КЗИ БАНК" 116 117 052 13 023 417 61 745 400 35 246 078 2 196 476
20 АО "Банк Фридом Финанс Казахстан" 231 196 673 31 177 427 58 757 803 20 251 792 2 127 511
21 АО "Шинхан Банк Казахстан" 74 393 010 8 565 898 42 234 139 16 220 817 780 802
22 АО "Исламский Банк "Al Hilal" 58 465 861 1 178 935 13 068 327 17 107 661 -639 413
23 АО "ИБ "Заман-Банк" 28 524 153 22 351 3 919 638 13 021 473 163 396
24 Итого: 34 856 685 040 12 427 245 242 12 110 443 028 4 279 897 348 812 238 151

1 Информация подготовлена на основании неконсолидированной отчетности, представленной банками второго уровня

ФИНАНСОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ БАНКОВ ВТОРОГО УРОВНЯ 1 ПО СОСТОЯНИЮ НА 01.08.2021 Г. (ТЫС. ТЕНГЕ)

Источник: Национальный банк РК

Наименование страховой (перестраховочной) организации Активы Собственный 
капитал

Нераспределен-
ный доход 

(непокрытый 
убыток) 

отчетного 
периода

Страховые 
премии

Расходы по 
осуществлению 

страховых 
выплат

1 АО "СК "Евразия" 353 287 862 209 470 924 27 500 055 89 281 296 16 448 920

2 АО "КСЖ "Nomad Life" 219 084 117 28 021 079 7 877 017 62 832 379 4 537 449

3 АО "ДК  Народн.Банка Каз-на по страхованию жизни "Халык-Life" 214 774 444 44 064 192 6 466 375 70 960 458 6 531 702

4 "АО ""Дочерняя организация Народного Банка Казахстана  
""Страховая компания ""Халык""" 145 882 637 60 273 358 4 437 531 74 592 147 12 843 050

5 АО "Экспортная страховая компания "KazakhExport" 131 076 031 114 492 431 2 207 653 2 287 903 237 826

6 АО "СК "Виктория" 97 688 592 90 466 096 4 230 357 1 885 331 859 360

7 АО "КСЖ "Freedom Finance Life" 68 212 836 10 144 684 2 637 493 15 081 752 802 850

8 АО "КСЖ "Евразия" 46 995 576 13 097 138 424 823 19 398 920 565 408

9 АО "КСЖ"Standard Life" 45 263 067 5 180 867 159 463 16 495 365 1 542 020

10 АО "СК "Казахмыс" 40 239 104 13 704 753 2 981 359 22 443 510 409 584

11 АО "КСЖ "Государственная аннуитетная компания" 37 972 777 5 553 015 -1 551 2 417 611 1 374 200

12 АО "СК "Freedom Finance Insurance" 37 167 791 5 571 302 -351 515 3 581 424 1 553 951

13 АО "СК "НОМАД Иншуранс" 36 439 503 12 418 763 3 969 090 18 846 532 2 975 043

14 АО "Cтраховая компания "Jýsan Garant" 29 025 271 12 207 632 1 075 550 14 893 809 2 962 457

15 АО "СК "Коммеск - Өмiр" 28 256 439 12 330 681 921 011 7 602 468 2 630 055

16 АО "КСЖ "KM Life" 25 452 663 8 004 897 1 582 375 9 841 416 1 376 923

17 АО "СК "Cентрас Иншуранс" 19 886 414 7 984 785 1 564 442 7 596 972 1 454 854

18 АО "Нефтяная страховая компания" 19 594 100 6 348 009 -331 303 8 759 478 2 528 517

19 АО Компания по Страхованию Жизни "Европейская Страховая Компания" 19 326 210 10 240 018 4 071 692 16 635 090 994 100

20 АО "СК "Лондон-Алматы" 12 803 712 6 712 072 -18 168 4 743 959 790 019

21 АО "СК "Amanat" 10 971 282 5 688 715 375 620 4 747 429 1 233 268

22 АО "КК ЗиМС "ИНТЕРТИЧ" 10 939 497 4 954 193 23 998 5 812 108 3 057 639

23 Акционерное общество Страховая компания "Basel" 9 784 090 6 018 249 1 348 109 2 632 899 241 304

24 АО "СК "АСКО" 7 067 321 3 273 270 219 260 4 191 782 873 546

25 АО "СК "Sinoasia B&R" (Синоазия БиЭндАр) 5 905 267 3 209 991 266 149 3 514 884 1 952 093

26 АО "КОМПАНИЯ ПО СТРАХОВАНИЮ ЖИЗНИ "СЕНТРАС КОММЕСК LIFE" 5 056 815 4 512 464 264 340 392 966 1 814

27 АО "СК "ТрансОйл" 3 776 054 2 913 437 -116 222 474 680 343 635
Итого по СО 1 681 929 472 706 857 015 73 785 003 491 944 568 71 121 587

Источник: Национальный банк РК

ОСНОВНЫЕ ФИНАНСОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ СТРАХОВЫХ (ПЕРЕСТРАХОВОЧНЫХ) ОРГАНИЗАЦИЙ  
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН ПО СОСТОЯНИЮ НА 01.08.2021 ГОДА (В ТЫСЯЧАХ ТЕНГЕ)

Тулеген АСКАРОВ

Если в июне по этому показателю 
сложился прирост на 2,2%, или 259,4 

млрд тенге, то в июле объем вкладов 
корпоративных клиентов уменьшился 
на 0,1% до 12 трлн 110,4 млрд тенге, в 
абсолютном выражении – на 7,2 млрд 
тенге. При этом у лидера – Народного 
банка Казахстана сложился весьма зна-
чительный прирост на 5,6%, или 225,9 
млрд тенге, до 4 трлн 277,6 млрд тенге, 
тогда как у идущего вторым еще одного 
«триллионера» – дочернего Сбербанка 
– произошел отток таких депозитов на 
4,4% до 1 трлн 417,5 млрд тенге. Кстати, 
в июле эту немногочисленную группу 
покинул ForteBank, потерявший 3,6% 
до 965,9 млрд тенге. А приблизился к 
ней Ситибанк Казахстан за счет при-
роста на 9,4% до 874,9 млрд тенге. За 
ним следовали Евразийский банк с 
впечатляющим приростом на 18,1% до 
616,4 млрд тенге, Банк ЦентрКредит 
(7,4% до 544,1 млрд тенге), Jusan Bank 
с оттоком депозитов корпоративных 
клиентов на 9,4%, или 48,8 млрд тен-
ге, до 469,5 млрд тенге, Bank RBK с 
драматическим сокращением таких 
депозитов  в 1,7 раза до 447,4 млрд тенге 
(в абсолютном выражении – на 301,6 
млрд тенге), дочерний Альфа-Банк со 
снижением на 0,3% % до 374,7 млрд 
тенге и замкнувший первую десятку 
по этому показателю дочерний Банк 
Китая в Казахстане с прибавкой на 
2,4% до 357,0 млрд тенге. 

Потери депозитной базы банковского 
сектора были компенсированы ростом 
совокупного объема вкладов населения 
за июль на 0,3% до 12 трлн 427,2 млрд 
тенге, в абсолютном выражении – на 
33,5 млрд тенге, тогда как в июне сло-

жился прирост соответственно на 3,5%, 
или 422,3 млрд тенге. Таким образом, 
за второй месяц лета произошло зна-
чительное замедление темпов роста 
депозитной базы банков второго уров-
ня, что может быть вызвано растущими 
расходами населения на продукты 
питания и другие потребительские 
товары, а также платные услуги. 

У лидирующего по этому показателю 
Народного банка Казахстана в июле 
произошло небольшое снижение на 
0,2% до 4 трлн 64,9 млрд тенге, тогда 
как занимающий второе место Kaspi 
Bank прибавил 2,5% до 2 трлн 458,7 
млрд тенге, а третий участник группы 
«триллионеров» – Отбасы банк – 0,7% 
до 1 трлн 358,3 млрд тенге. Вплотную 
приблизился к этой группе дочерний 
Сбербанк (0,9% до 958,0 млрд тенге). 
Другим банкам далеко до триллион-
ного рубежа. Четвертое место к началу 
августа занимал Банк ЦентрКредит со 
снижением на 0,1% до 733,7 млрд тен-
ге, далее следовали ForteBank (2,0% до 
572,5 млрд тенге), Евразийский банк 
(2,4% до 492,9 млрд тенге), Jusan Bank 
(3,9% до 461,1 млрд тенге), поглощен-
ный последним АТФБанк (2,7% почти 
до 294,0 млрд тенге), дочерний Альфа-
Банк с приростом на 3,2% до 173,5 млрд 
тенге и оказавшийся в конце первой 
десятки Altyn Bank с оттоком вкладов 
населения в 0,7% до 164,6 млрд тенге. 

Совокупные активы банков второго 
уровня увеличились за второй месяц 
лета незначительно – на 0,1% до 34 
трлн 856,7 млрд тенге, в абсолютном 
выражении – на 30,4 млрд тенге. Это 
гораздо меньше июньской прибавки в 
2,3%, или 782,2 млрд тенге, что также 
не может не настораживать. Тем не 
менее, лидирующий и здесь Народный 

банк Казахстана прибавил за июль 
1,0%, или 108,0 млрд тенге, до 10 трлн 
655,5 млрд тенге. Зато у следующего за 
лидером дочернего Сбербанка активы 
уменьшились на 2,2% до 3 трлн 720,7 
млрд тенге, тогда как занимающий 
третье место Kaspi Bank завершил вто-
рой месяц лета приростом активов на 
3,1% до 3 трлн 333,5 млрд тенге. Далее в 
группе «триллионеров» расположились 
Отбасы банк (1,7% до 2 трлн 358,6 млрд 
тенге), ForteBank (0,5% до 2 трлн 267,8 
млрд тенге), Банк ЦентрКредит (2,2% до 
1 трлн 967,3 млрд тенге), Jusan Bank со 
значительным сокращением активов 
на 4,2% до 1 трлн 586,0 млрд тенге, 
Евразийский банк (0,1% до 1 трлн 414,5 
млрд тенге), Bank RBK с впечатляющей 
потерей в 14,6% до 1 трлн 218,5 млрд 
тенге, АТФБанк с приростом на 4,0% 
до 1 трлн 211,2 млрд тенге и Ситибанк 
Казахстан (1,3% до 1 трлн 153,6 млрд 
тенге). 

Совокупный собственный капитал 
банковского сектора после июньской 
прибавки на 2,9% или 117,0 млрд 
тенге увеличился в июле на 3,6% до 4 
трлн 279,9 млрд тенге, в абсолютном 
выражении – на 135,1 млрд тенге, что 
свидетельствует о растущей в целом 
устойчивости банков второго уровня. 
Но концентрация рынка по этому по-
казателю остается весьма высокой, так 
как на лидера – Народный банк Казах-
стана – приходится 33,5% от совокуп-
ного собственного капитала. Кстати, 
за июль лидер прибавил в «весе» еще 
2,7%, или 37,5 млрд тенге, до 1 трлн 433,6 
млрд тенге. Конкурентов у него по это-
му показателю нет и не предвидится, 
поскольку занимающий второе место 
Отбасы банк «весил» к началу августа 
349,8 млрд тенге, а 200-миллиардный 
рубеж по этому показателю покорился 
только Kaspi Bank (332,6 млрд тенге), до-
чернему Сбербанку (327,6 млрд тенге), 

АТФБанку (288,1 млрд тенге), Jusan Bank 
(275,7 млрд тенге) и ForteBank (234,1 
млрд тенге). 

Вполне благополучная динамика со-
храняется и по совокупной прибыли 
банковского сектора, рассчитываемой 
как превышение текущих доходов над 
расходами после уплаты подоходного 
налога. За второй месяц лета она вы-
росла еще на 23,1% до 812,2 млрд тенге, 
а в абсолютном выражении – на 152,5 
млрд тенге. Концентрация рынка вы-
сока и здесь, так как 100-миллиардный 
рубеж по этому показателю смогли 
преодолеть лишь три участника рынка 
– Народный банк Казахстана (17,9% до 
254,2 млрд тенге), Kaspi Bank (21,6% до 
164,5 млрд тенге) и АТФБанк (48,6% до 
126,6 млрд тенге). 

Об изменениях в ссудных портфелях 
участников банковского рынка, произо-
шедших за второй месяц лета, читайте 
в следующем номере «ДК».

BANK RBK 
ПРЕПОДНОСИТ 
СЮРПРИЗЫ 
Вполне благополучно завершив  первый месяц лета 
по динамике ключевых показателей, в июле банковский сектор 
Казахстана показал снижение совокупного объема депозитов 
юридических лиц.

Тулеген АСКАРОВ

Совокупные активы страховщиков 
после увеличения в июне на 0,8%, 

или 13,7 млрд тенге, за июль выросли 
в меньшей степени – на 0,5% до 1 трлн 
681,9 млрд тенге, в абсолютном выра-
жении – на 8,5 млрд тенге. При этом бес-
сменный лидер по этому показателю 
– «Евразия» – прибавила 1,6% до 353,3 
млрд тенге, тогда как у идущей второй 
«Nomad Life» произошло снижение на 
1,4% до 219,1 млрд тенге. На третьем ме-
сте к началу августа следовала «Халык-
Life» с приростом активов на 2,1% до 
214,8 млрд тенге, тогда как у шедшей за 
ней «Халык» они уменьшились на 2,4% 
до 145,9 млрд тенге. Выше 100-мил-
лиардного рубежа к началу августа 
расположилась также государственная 
«KazakhExport», прибавившая за июль 
0,3% до 131,1 млрд тенге. А вот «Викто-
рии» этот рубеж никак не покоряется, 
к тому же ее активы за второй месяц 
лета сократились на 2,1% до 97,7 млрд 
тенге. Замкнули же первую десятку по 
этому показателю быстро растущие 
«Freedom Finance Life» со вполне при-
личным приростом на 6,2% до 68,2 млрд 
тенге и КСЖ «Евразия» (6,3% почти до 
47,0 млрд тенге), сумевшая оттеснить 
на ступеньку ниже «Standard Life», у 
которой активы снизились на 0,9% до 
45,3 млрд тенге, а также «Казахмыс», 
прибавившая 2,8% до 40,2 млрд тенге. 

Совокупный собственный капитал 
страхового сектора увеличился за вто-
рой месяц лета еще на 0,5% до 706,9 
млрд тенге, в абсолютном выражении 
– на 3,7 млрд тенге, тогда как в июне 
соответственно на 2,0% и 14,1 млрд 
тенге. Концентрация рынка по этому 
показателю остается весьма высокой, 
так как 100-миллиардная планка по-
прежнему покорилась лишь двум его 
участникам – «Евразии» (0,2% до 209,5 
млрд. тенге) и «KazakhExport» (0,1% до 
114,5 млрд тенге). Занимающей третье 
место «Виктории» и здесь не покорился 
этот рубеж, поскольку она потеряла в 
«весе» 2,2% до 90,5 млрд тенге. 

По объему заработанной страховщи-
ками прибыли (точнее, нераспреде-
ленного дохода) концентрация рынка 

еще выше, так как здесь безраздельно 
доминирует «Евразия» даже при том, 
что за июль у нее произошло снижение 
на 9,5% до 27,5 млрд тенге. Конкурентов 
у лидера здесь нет и не предвидится, 
так как следовавшая второй к началу 
августа «Nomad Life» заработала 7,9 
млрд тенге, правда, с впечатляющим 
июльским приростом на 16,2%. Со-
вокупная же прибыль страховщиков 
после увеличения в июне на 32,1% вы-
росла за второй месяц лета в гораздо 
меньшей степени – лишь на 4,8% до 73,8 
млрд тенге. А убытки сложились у «Не-
фтяной страховой компании» (минус 
0,3 млрд тенге), «ТрансОйл» (минус 0,1 
млрд тенге), «Лондон-Алматы» (минус 
0,02 млрд тенге) и «Государственной 
аннуитетной компании» (минус 0,002 
млрд тенге)

Конкуренция на рынке сохраняется 
лишь по объему собранных страховых 
премий и расходам на осуществление 
страховых выплат. По первому показа-
телю лидирует «Евразия» с приростом 
за июль на 12,6% до 89,3 млрд тенге, 
но за ней с небольшим отрывом идут 
«народные» страховщики – «Халык» 
(8,4% до 74,6 млрд тенге) и «Халык-
Life» (19,5% до почти 71,0 млрд тенге). 
Вместе этот тандем собрал премий на 
сумму в 145,6 млрд тенге, тогда как 
у «Евразии» с учетом данных по ее 
одноименной «дочке», занимающейся 
страхованием жизни (19,4 млрд тенге), 
набралось 108,7 млрд тенге. Концен-
трация рынка велика и здесь, так как 
50-миллиардный рубеж покорился 
к началу августа еще только «Nomad 
Life» (62,8 млрд тенге). Совокупный же 

объем собранных страховых премий 
увеличился за второй месяц лета на 
14,8% до 491,9 млрд тенге, в абсолютном 
выражении – на 63,3 млрд тенге. 

По расходам на осуществление стра-
ховых выплат также лидирует тандем 
«народных» страховщиков с 19,3 млрд 
тенге на начало августа, в том числе 12,8 
млрд тенге – у «Халык» с приростом 
за июль на 15,3%, и 6,5 млрд тенге – у 
«Халык-Life» (14,0%). У «Евразии» же 
было 16,4 млрд тенге (30,2%), но так 
как ее «дочка» – КСЖ «Евразия» – со-
брала премий лишь на 0,6 млрд тенге, 
то это не позволило дуэту «евразий-
ских» страховщиков выйти в лидеры. 
Совокупный объем страховых выплат 
вырос за июль на 20,1% до 71,1 млрд 
тенге, в абсолютном выражении – на 
11,9 млрд тенге.

СТРАХОВАНИЕ ИДЕТ В «ПЛЮСЕ»
После возвращения за первый 
месяц минувшего лета на 
общую позитивную траекторию 
развития страховой сектор 
Казахстана сумел удержаться 
на ней и по итогам июля.

МУКА 
ПОДОРОЖАЛА 
НА 11% ЗА ГОД
Производство муки, 
напротив, сократилось 
почти на 4%. За январь-
июль текущего года в стране 
произвели 1,8 млн тонн 
муки.

Жан АМИРБЕКОВ

В региональном разрезе больше все-
го муки традиционно произвели в 

Костанайской области: 587,3 тыс. тонн, 
плюс 7,8% за год. В тройку лидирую-
щих регионов также вошли Шымкент 
(189,1 тыс. тонн, минус 17,4%) и Севе-
ро-Казахстанская область (176,1 тыс. 
тонн, плюс 3%), сообщили аналитики 
energyprom.kz

Большая часть выпуска приходится на 
изготовление непосредственно пшенич-
ной муки: 92,8%, или 1,7 млн тонн, – на 
3,3% меньше, чем годом ранее.

Также было произведено 120,5 тыс. 
тонн смесей для приготовления хлебо-
булочных изделий (минус 7,3% за год), 
7 тыс. тонн растительной муки мелкого 
и грубого помола (минус 18%) и 3,7 тыс. 
тонн муки мелкого помола из зерновых 
культур, кроме пшеницы (минус 18,1%).

Спрос (реализация на внутреннем 
рынке плюс экспорт) на муку местные 
компании обеспечивают практически 
полностью: по итогам первого полугодия 
2021 года – на 99,5%. Импортировали 
в РК за этот период всего 7 тыс. тонн 
муки – на 7,6% больше, чем годом ранее.

Реализация продукции на внутреннем 
рынке по итогам полугодия уменьшилась 
– на 1,1%, до 834,5 тыс. тонн.

В свою очередь, на экспорт из РК от-
правили 44% имеющихся ресурсов, или 
655,9 тыс. тонн муки, минус ощутимые 
8,1% за год. За январь-июль 2021 года 
Казахстан экспортировал 749,1 тыс. тонн 
муки на сумму 207,6 млн долл. США. 

На казахстанском рынке в августе 
текущего года средняя розничная цена 
килограмма пшеничной муки первого 
сорта составила 183 тг, высшего сорта 
– 253 тг. Самые высокие цены на муку 
первого сорта среди крупных городов 
страны были зарегистрированы в Актау 
(256 тг за кг), Нур-Султане (237 тг за кг) 
и Алматы (236 тг за кг); самые низкие – 
в Актобе (128 тг за кг). Самые высокие 
цены на муку высшего сорта отмечены 
в Нур-Султане (327 тг за кг), Атырау (326 
тг за кг) и Алматы (287 тг за кг); самые 
низкие – в Павлодаре (180 тг за кг).
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ЭНЕРГЕТИКА

СОТРУДНИЧЕСТВОСОЦИУМ

ТОО «Международный аэропорт Семей»  
проводит публичные слушания 19 октября 2021  
в 15.00 часов по изменению тарифа по услуге 

«Обеспечение авиационной безопасности» на величину, 
не превышающую уровень индексации тарифа,  

в здании аэропорта, 2 этаж, кабинет наземных служб. 
Желающие участвовать, просим обращаться 

по телефону 87222445562.

Республиканское государственное предприятие на праве хозяйственного ведения 
«Республиканский центр электронного здравоохранения» Министерство здравоохра-
нения Республики Казахстан объявляет конкурс по отбору членов наблюдательного 
совета республиканского государственного предприятия на праве хозяйственного 
ведения «Республиканский центр электронного здравоохранения» Министерства 
здравоохранения Республики Казахстан.    

Место нахождения предприятия: Республика Казахстан, город Нур-Султан, улица 
Кунаева,10.  

Краткое описание основной деятельности предприятия: содействие развитию си-
стемы здравоохранения путем совершенствования информационной инфраструктуры 
системы здравоохранения и медицинской статистики, проведение исследований, 
реализации информационных и образовательных программ.

Требования к участникам конкурса: высшее образование, а также соответствие 
одному из следующих требований:

1) наличие опыта работы в сфере здравоохранения или по профилю организации и 
(или) экономики/финансы и (или) бизнеса и (или) права на должности не менее 5 лет;

2) наличие опыта работы в сфере здравоохранения или по профилю организации 
и (или) экономики/финансы и (или) бизнеса и (или) права на руководящей должности 
не менее 3 лет;

3) членство в общественных объединениях в сфере здравоохранения и (или) эко-
номики и (или) бизнеса и (или) права.

2. В качестве члена наблюдательного совета не избирается лицо:
1) имеющее непогашенную или неснятую судимость;
2) являвшееся руководителем юридического лица более одного года до принятия 

решения о признании данного юридического лица банкротом; 
3) ранее совершившее коррупционное правонарушение; 
4) находящееся в отношениях близкого родства и свойства с другим членом на-

блюдательного совета или руководителем государственного предприятия.
Для участия в конкурсе, необходимо представить следующие документы:
1) заявление об участии в конкурсе (в произвольной форме);
2) резюме на государственном и русском языках; 
3) автобиография (в произвольной форме); 
4) копия документа, удостоверяющего личность кандидата; 
5) копия документа о высшем образовании; 
6) копия документа, подтверждающая трудовую деятельность работника согласно 

статье 35 Трудового кодекса Республики Казахстан от 23 ноября 2015 года;
7) документы, подтверждающие отсутствие судимости и коррупционных право-

нарушений, выданные территориальными подразделениями Комитета по правовой 
статистике и специальным учетам Генеральной прокуратуры Республики Казахстан.

Участник конкурса может представить дополнительную информацию, касающуюся 
его образования, опыта работы, профессионального уровня (копии документов о по-
вышении квалификации, присвоении ученых степеней и званий, научных публикациях, 
рекомендации от руководства предыдущего места работы).

Участник запечатывает оригинал конкурсной заявки в конверт, пометив его: «Ори-
гинал». На этом конверте указываются фамилия, имя, отчество (при его наличии) и 
адрес участника. После этого конверт запечатывается во внешний конверт.

Дата начала приема документов – день размещения объявления о проведении 
конкурса в периодических печатных изданиях.

Документы должны быть представлены в течение тридцати календарных дней 
со дня опубликования объявления, по адресу г. Нур-Султан, пр. Мәңгілік Ел 8, Дом 
министерств, 5 подъезд.

Дата проведения конкурса – рабочий день следующий за завершением срока 
представления заявлений об участии в конкурсе.

По результатам проведенной оценки соответствия кандидата требованиям, 
предъявляемых к участникам конкурса, проводится собеседование в Министерстве 
здравоохранения Республики Казахстан.

Қазақстан Республикасы Денсаулық сақтау министрлігінің «Республикалық 
электрондық денсаулық сақтау орталығы» шаруашылық жүргізу құқығындағы 
республикалық мемлекеттік кәсіпорнындағы байқау кеңесінің мүшелерін іріктеу 
бойынша конкурсты жариялайды.    

Кәсіпорынның орналасқан жері: 050054, Қазақстан Республикасы, Нұр-Сұлтан 
қаласы, Қонаев көшесі, 10-үй.

Кәсіпорынның негізгі қызметінің қысқаша сипаттамасы: денсаулық сақтау жүесінің 
ақпараттық инфрақұрылымын және медициналық статистиканы жетілдіру жолымен 
денсаулық сақтау жүйесін дамытуға жәрдемдесу зерттеулер жүргігу, ақпараттық 
және білім беру.   

Конкурсқа қатысушыларға қойылатын талаптар: жоғары білімі, сондай-ақ төмендегі 
талаптардың біріне сәйкес келуі тиіс:

1) денсаулық сақтау немесе ұйымның бейіні бойынша және (немесе) экономика/
қаржы және (немесе) бизнес және (немесе) құқық саласында кемінде 5 жыл жұмыс 
тәжірибесінің болуы; 

2) денсаулық сақтау немесе ұйымның бейіні бойынша және (немесе) экономика/
қаржы және (немесе) бизнес және (немесе) құқық саласындағы басшылық қызметте 
кемінде 3 жыл тәжірибесінің болуы;

3) денсаулық сақтау және (немесе) экономика және (немесе) бизнес және (немесе) 
құқық саласындағы қоғамдық бірлестіктеріндегі мүшелігі.

2. Мынадай:
1) соттылығы өтелмеген немесе алынбаған;
2) заңды тұлғаны банкрот деп тану туралы шешім қабылданғанға дейін бір жылдан 

астам осы заңды тұлғаның басшысы болған;
3) бұрын сыбайлас жемқорлық құқық бұзушылық жасаған;
4) байқау кеңесінің басқа мүшесімен немесе мемлекеттік кәсіпорын басшысымен 

жақын туыстық және туыстық қатынастағы адам байқау кеңесінің мүшесі ретінде 
сайланбайды. 

Конкурсқа қатысу үшін мынадай құжаттарды ұсыну қажет:
1) конкурсқа қатысу туралы өтініш (еркін түрде);
2) мемлекеттік және орыс тілдеріндегі түйіндеме;
3) өмірбаян (еркін түрде);
4) үміткердің жеке басын куәландыратын құжаттың нотариат растаған көшірмесі;
5) жоғары білімі туралы құжаттың нотариалдық расталған көшірмесі;
6) 2015 жылғы 23 қарашадағы Қазақстан Республикасы Еңбек кодексінің 35-бабына 

сәйкес жұмыскердің еңбек қызметін растайтын құжаттың көшірмесі;
7) Қазақстан Республикасы Бас прокуратурасының Құқықтық статистика және ар-

найы есепке алу комитетінің аумақтық бөлімшелері берген соттылығы және сыбайлас 
жемқорлық құқық бұзушылықтары жоқ екендігін растайтын құжаттар. 

Конкурсқа қатысушының өзінің біліміне, жұмыс тәжірибесіне, кәсіптік деңгейіне 
қатысты қосымша ақпаратты (біліктілігін арттыру, ғылыми дәрежелер мен атақтар 
беру, ғылыми жарияланымдар, алдыңғы жұмыс орнының басшылығынан ұсыным 
туралы құжаттардың көшірмелері) беруіне болады.

Қатысушы конкурстық өтінімнің түпнұсқасын «Түпнұсқа» деп белгіленген конвертке 
салып мөрлейді. Бұл конвертте қатысушының тегі, аты, әкесінің аты (бар болса) және 
мекенжайы көрсетілуі тиіс. Содан кейін конверт сыртқы конвертке салынып мөрленеді.

Құжаттарды қабылдау басталатын күн – мерзiмдi баспасөз басылымдарына конкурс 
өткізу туралы хабарландыру орналастырылған күн.

Құжаттар хабарландыру жарияланған күннен бастап күнтізбелік отыз күннің ішінде 
мына мекенжайға ұсынылуы тиіс: Нұр-Сұлтан қ., Мәңгілік Ел даңғылы 8, Министрліктер 
үйі, 5-кіреберіс.

Конкурстың өткізілу күні – конкурсқа қатысу туралы өтініштерді ұсыну мерзімі 
аяқталғаннан кейінгі жұмыс күні.

Үміткердің конкурсқа қатысушыларға қойылатын талаптарға сәйкестігіне 
жүргізілген бағалау нәтижелері бойынша Қазақстан Республикасы Денсаулық сақтау 
министрлігінде әңгімелесу өткізіледі.

Альберт АХМЕТОВ

По словам министра энергетики Маг-
зума Мирзагалиева, для подготовки 

485 котельных в зоне централизован-
ного теплоснабжения к отопительному 
периоду выполнен ремонт 925 котлов 
из 1 209. При этом, по Акмолинской, 
Восточно-Казахстанской, Северо-Ка-
захстанской и Алматинской областям 
идет значительное отставание от плана.

«По Западно-Казахстанской области 
есть проблемы по неоплате и накопле-
нию долгов между субъектами рынка, 
что оказывает влияние и на оплату за 
потребленный газ со стороны энер-
гопроизводящих организаций. Ввиду 
высокого физического износа 83% 
электрических сетей акимату Западно-
Казахстанской области как собственнику 
региональной электросетевой компа-
нии ЗапКазРЭК рекомендуется принять 
безотлагательные меры. Акимату Кара-
гандинской области совместно с КАЭНК 
необходимо держать на особом контроле 
прохождение осенне-зимнего периода 
в Темиртау. Неудовлетворительное 
техническое состояние и слабые темпы 
ремонтов основного оборудования ТЭЦ-
2 АО «АрселорМиттал Темиртау» несут 
риски перебоев в теплоснабжении горо-
да Темиртау», – констатировал министр. 

Есть вопросы у министерства по 
ремонту Кентауской ТЭЦ в Туркестан-

ской области и электросетям в поселке 
Талапкер Акмолинской области. Пока 
не полностью покрыта потребность 
автономных котельных в топливе на 
предстоящий отопительный сезон (2,6 
млн тонн угля и 60 тыс. тонн мазута при 
необходимости 3 млн тонн угля и 68 тыс. 
тонн мазута). 

«Низкий процент закупа угля наблю-
дается в Кызылординской, Павлодар-
ской, Костанайской, Северо-Казахстан-

ской областях, мазута в Акмолинской, 
Туркестанской и Актюбинской и Кызы-
лординской областях. Необходимо при-
нять срочные меры по своевременному 
закупу и завозу топлива для автономных 
котельных», – заявил министр инду-
стрии и инфраструктурного развития 
Бейбут Атамкулов. 

В 4-х регионах еще не завершили 
ремонт жилых домов, зато с готовно-
стью школ и больниц к отопительному 

сезону в целом по стране ситуация бо-
лее спокойная. По словам Атамкулова, 
готовность объектов образования и 
здравоохранения к осени-зиме 2021/22 
составляет 99%, но срочно необходимо 
кое-что доделать акиматам Акмолин-
ской, Актюбинской, Жамбылской об-
ластей и города Нур-Султан по объектам 
образования и акиматам Алматинской, 
Актюбинской, Северо-Казахстанской 
областей и города Нур-Султан по тепло-
снабжению объектов здравоохранения.

ХОРОШИЕ НОВОСТИ
Впрочем, есть и приятные известия. 

Жители поселка Шахан Карагандинской 
области 30 лет жили без центрального 
отопления. В 2020 году в населенном 
пункте начали строить долгожданную 
центральную котельную, и есть боль-
шая вероятность, что часть домов будет 
согреваться от этого объекта уже этой 
осенью. 

«На данный момент работы выпол-
нены на 90%. Установлены и испытаны 
три энергоэффективных котла, потре-
бляющих любой уголь. Завершается 
прокладка тепловых сетей. Параллель-
но подводят к домам теплокоммуни-
кации. К центральному отоплению в 
этом году подключат 50% домов и все 
социальные объекты», – сообщили в 
акимате Карагандинской области.

А в Алматы продолжают постепенно 
менять крупные и мелкие теплотрассы, 
чтобы избежать порывов, и сегодня 
завершили ночные «стресс-тесты» для 
теплосетей – гидравлические испытания, 
благодаря которым можно заранее, до 
начала отопительного сезона, выявить 

слабые участки и заменить их. Дней 10 
назад в ходе такой проверки прорвало 
участок трубы в районе пересечения 
улиц Достык и Жибек жолы. Вода вышла 
на поверхность, но благодаря оператив-
ности задействованных в испытаниях 
инженерно-технических работников 
удалось вовремя взять ситуацию под 
контроль. Жертв и пострадавших нет. По-
рыв быстро ликвидировали, вышедший 
из строя сегмент трубы уже заменили. 

«Вопрос подготовки к отопительному 
сезону на постоянном контроле акима 
города. На сегодня тепловые, газовые, 
электрические сети, теплоисточники, 
сети водоснабжения и канализации го-
товы на 95%. Объекты здравоохранения, 
образования, жилья готовы на 100%», 
– заявил на встрече с Общественным 
советом заместитель акима Алматы 
Мухит Азирбаев.

А вот обновление алматинской ТЭЦ-2 
обещают начать в следующем году. По 
словам замакима, сейчас продолжается 
разработка и утверждение ТЭО, далее 
нужно будет сделать проекто-сметную 
документацию и только потом реали-
зовывать проект. Новые паро-газовые 
установки мощностью 600 мВт будут 
вводить постепенно, полное завершение 
проекта запланировано на 2026 год. 

Если в одних регионах можно не 
переживать за наличие отопления, то 
в других ситуация немного беспокоит. 
В разных регионах есть свои даты под-
ключения отопления, все зависит от 
температуры воздуха, но пока еще у 
акиматов и коммунальщиков есть время 
успеть доделать все работы и согреть 
казахстанцев вовремя.

ИДЕМ В СЕЗОН!

Так быстро пролетело лето, что настала пора в скором времени подключать отопление в наши дома. 
Правительство страны провело по этому поводу специальное селекторное заседание. Руководители 
некоторых регионов отчитались о состоянии дел, и в целом получился довольно оптимистичный 
вывод: мы не замерзнем. Правда, на местах ряд работ по подготовке к отопительному сезону еще не 
завершен.

Наталья БУТЫРИНА

В торгово-экономической миссии 
приняли участие 19 казахстан-

ских товаропроизводителей в сфере 
продуктов питания, металлургии и 
металлообработки, IT-услуг, строи-
тельной и машиностроительной про-
мышленностей и с азербайджанской 
стороны приняли участие более 70 
компаний-покупателей.

Для казахстанских товаропроизво-
дителей были организованы двусто-
ронние переговоры в формате В2В с 
участием национальных компаний и 
деловых кругов двух стран, встречи с 
крупными торговыми сетями и дис-
трибьюторами Азербайджана. 

Их итогом стало подписание ряда 
экспортных контрактов и меморан-
думов о сотрудничестве. 

В частности, были достигнуты до-
говоренности с азербайджанскими 
контрпартнерами на поставку локомо-

тивов, листовой стали, металлических 
бочек, мебели, соли и кондитерских 
изделий. 

Общая сумма заключенных в Баку 
контрактов уже составила 32,9 млн 

долларов. Казахстанские предпри-
ниматели продолжают переговорный 
процесс о поставках своей продукции 
в Азербайджан. 

Кроме того, генеральный директор 

АО «Qaztrade» Азамат Аскарулы и 
руководитель AZPROMO Юсиф Аб-
дуллаев подписали меморандум о 
сотрудничестве в рамках развития 
торговой политики. 

Аналогичный Меморандум также за-
ключен АО «Qaztrade» с Национальной 
Конфедерацией Организаций пред-
принимателей Азербайджана (ASK). 

Как отметил Азамат Аскарулы, В2В 
встречи позволяют укреплять торго-
во-экономического взаимодействие 
Казахстана с другими странами. 

«Казахстанским предпринимателям 
интересен рынок Азербайджана. Но 
потенциал нашей взаимной торговли 
не используется даже наполовину. И 
это притом, что есть востребованность 
казахстанских товаров на азербайд-
жанском рынке и азербайджанских 
товаров в Казахстане. Мы можем вме-
сте осваивать и рынки третьих стран. 
Тем более что через наши территории 
проходят важные международные 
транспортные коридоры», – подчер-
кнул Азамат Аскарулы. 

КАЗАХСТАН – АЗЕРБАЙДЖАН –
КОНТРАКТЫ НА 33 МЛН ДОЛЛАРОВ

В рамках встречи бизнес-
структур Казахстана 
и Азербайджана в Баку 
были заключены контракты 
на сумму 32,9 млн долларов.

МНОГИЕ 
КАЗАХСТАНЦЫ 
НЕ ИМЕЮТ 
ВОЗМОЖНОСТИ 
ПОКРЫТЬ 
НЕПРЕДВИДЕННЫЕ 
РАСХОДЫ, НЕ ВЛЕЗАЯ 
В КРЕДИТЫ
2 из 5 казахстанцев не имеют финансовую 
«подушку» безопасности. 

Диас ОРАЗОВ

Финансовое положение казахстанцев в 2021 году 
изменилось в худшую сторону. Это вызвано рас-

пространением коронавируса в РК в марте 2020 года. 
Таковы результаты ежегодно проводимого в марте 

обследования качества жизни населения. 
Согласно данным, полученным ranking.kz, доля ре-

спондентов, которым за последние 12 месяцев единож-
ды не хватило денег или не было  возможности оплатить 
аренду жилья либо ипотечные платежи, выросла с 2,7% 
до 3,3%, а не единожды – с 1,4% до 2,3%.

Выросла и доля тех, кто не сталкивался с такими труд-
ностями – с 54% до 56,6%, – в то время как доля тех, для 
кого это не актуально, уменьшилась с 41,9% до 37,8%.

Доля респондентов, которым единожды не хватило 
денег или не было возможности оплатить коммуналь-
ные услуги, выросла с 9,6% до 12,7%, при этом доля тех, 
с кем это произошло два и более раз, незначительно 
сократилась – с 3,8% до 3,4%.

Доля тех, кто не сталкивался с такими финансовыми 
трудностями, выросла с 76,6% до 77,8%, а вот доля тех, 
для кого это не актуально, уменьшилась – с 10% до 6,1%.

Выросла также доля тех, у кого единожды не хватило 
денег или не было возможности оплатить кредит (с 5,7% 
до 6,9%), как и тех, кто не смог произвести оплату по 
займам более двух раз за последний год (с 2,6% до 3,4%).

С 61,9% до 62,8% увеличилась доля тех, кто не стол-
кнулся с такими трудностями, а доля тех, для кого это 
не актуально, наоборот, сократилась — с 29,8% до 26,9%.

Кроме того, согласно результатам опроса, в текущем 
году 27,4% респондентов не имели возможности заме-
нить по мере необходимости старую мебель по причине 
нехватки денег. Более того: 7% не могут себе позволить 
горячие блюда с рыбой, мясом или курицей либо равно-
ценную вегетарианскую пищу каждые два дня.

Элементарно заменить износившуюся обувь и одеж-
ду не могут 5% опрошенных, не говоря уже о том, что 
36,1% не могут себе позволить ежегодный недельный 
отпуск вне дома. 41,3% не имеют возможности покрыть 
непредвиденные расходы без займа денег или иной 
финансовой помощи.
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ЭКСПОРТ
Во время обсуждения Послания Президента 
РК Касым-Жомарта Токаева в Доме дружбы 
глава региона Абылкаир Скаков заявил 
о необходимости дальнейшего расширения 
географии экспорта.  Он особо отметил 
задачу о необходимости увеличения 
экспорта промышленности в 1,5 раза, до 24 
млрд долларов, а производительности труда 
– на 30%.

Расширяя границы 
партнерства
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото Валерия БУГАЕВА

-Нам, как промышленному региону, вопрос инду-
стриального развития крайне важен, – сказал А. 

Скаков. – Необходимо диверсифицировать экономику 
и расширять географию экспорта. За годы индустриа-
лизации введены производства, которые выпускают 
порядка 70 новых видов продукции, из которых 25 
экспортоориентированных. География экспорта увели-
чилась до 90 стран мира, в том числе и за счет товаров, 
производимых на территории СЭЗ «Павлодар».

…По словам акима области, к 2025 году объем про-
изводства в обработке увеличится в 1,6 раза, экспорт 
обрабатывающей промышленности в 1,4 раза. 

Как было отражено в Послании, вклад обрабатываю-
щей промышленности в развитие экономики превысил 
долю горнодобывающей отрасли. Кроме того, госпро-
граммы «Дорожная карта бизнеса-2025» и «Экономика 
простых вещей» в сложный коронавирусный период 
поддержали многих предпринимателей. К примеру, 
благодаря программе ДКБ-2025 в 2021 году оказана 
поддержка по 1 180 проектам субъектов МСБ области 
на общую сумму 41,3 млрд тенге. В рамках «Экономики 
простых вещей» с начала года профинансировано 44 
проекта на сумму 6,4 млрд тенге.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Яркий пример успешного стар-
тапа продемонстрировала одна 

из выпускниц проекта – Альмира 
Айгазина из города Семей, которая 
открыла детский развивающий 
центр для детей с задержкой раз-
вития речи. 

Вообще-то Альмира Айгазина по 
образованию учитель начальных 
классов и учитель музыки. Казалось 
бы,  как педагогу открыть свой 
бизнес? Возможно ли такое? Тем 
более что она еще и мама троих 
детей…11 лет Альмира работала 
музыкальным руководителем в дет-
ском саду. Но однажды задумалась 
об открытии собственного дела. 

– О проекте «Бастау Бизнес» 
Альмира Ермекбаевна узнала в 
2018 году от знакомых. Обсудив 
перспективу обучения с супру-
гом, приняла решение пройти 
краткосрочный курс по основам 
предпринимательства, поскольку 
на тот момент уже три месяца 
числилась в статусе безработной 
и соответствовала критериям от-

бора, – рассказали в Палате пред-
принимателей ВКО. 

– Я загорелась идеей организации 
центра для детей с задержкой раз-
вития, так как у нас в городе име-
ется большой спрос на такой вид 
деятельности. На примете имелось 
и помещение, которое можно было 
арендовать для оказания данных ус-
луг, – рассказала предприниматель. 

После этого она, пройдя обуче-
ние по «Бастау Бизнес», успешно 
защитила свой бизнес-проект и 
выиграла грант в размере 252 500 
тенге. На эти средства приобрела 
оборудование в коррекционный 
кабинет, развивающие игрушки, 
стол для песочной терапии, набор 
кукольного театра с ширмой. 

– Благодаря государственному 
гранту мы оборудовали кабинет 
специально для деток, нужда-
ющихся в коррекции, с такими 
диагнозами, как «задержка пси-
хоречевого развития» и «легкая 
степень аутизма». На собственные 
средства приобрели оборудование 
в обычные классы предшкольной 
подготовки, классы продленного 
дня: компьютеры, принтеры, 
парты, мебель, методические 
материалы, оборудование в столо-
вую, камеры, – пояснила Альмира 
Айгазина. 

К работе в центре были при-
влечены квалифицированные 
специалисты – логопед, детский 
психолог, дефектолог, а сама Аль-

мира стала обучать детей вокалу 
под фортепиано. 

Как отметил бизнес-тренер Пала-
ты предпринимателей ВКО Дамир 
Камидулинов, в процессе обучения 
Альмира Айгазина отличалась осо-
бой ответственностью и серьезным 
подходом к делу. Все рассчитала, 
вложила и семейные средства в свой 
будущий бизнес, и вуаля! 1 сентября 
был открыт детский центр развития 
«Мамин помощник».  

По словам бизнесвумен, благо-
даря обучению, она получила ба-
зовые знания о том, как открыть, 
вести и развивать свое дело, узнала 
много нового о государственной 
поддержке бизнеса, о различных 
программах и возможностях, 
предоставляемых начинающим 
предпринимателям.

– «Проект «Бастау Бизнес» дает 
уверенность в том, что любой че-
ловек может начать свое дело, даже 
с нуля. На помощь всегда придут в 
Палате предпринимателей ВКО и ее 
филиалах по всей нашей области. 
Здесь мы круглый год можем бес-
платно получать консультации по 
любым вопросам бизнеса, получать 
помощь в составлении бизнес-пла-
на, разработке маркетинговой стра-
тегии и многое другое, – говорит 
Альмира Айгазина. 

В центре «Мамин помощник» се-
годня обучается 90 детей в возрасте 
от 5 до 10 лет. Но предприниматель 
уже думает о новых планах – открыть 
коррекционную, а в дальнейшем 
основать собственную начальную 
школу. И у нее получится, упорства 
и настойчивости ей не занимать!

Из педагога – в бизнесменыВ этом году исполняется 
5 лет популярному 
проекту «Бастау 
Бизнес», который людям 
с предпринимательской 
жилкой дает возможность 
обучиться азам 
предпринимательства 
и претендовать 
на получение 
государственных грантов 
и льготных кредитов 
для открытия своего дела. 

ЭНЕРГЕТИКА

Ирина АДЫЛКАНОВА, Павлодар

ОПЕРЕЖЕНИЕ НЕ РАДИ 
РЕКОРДОВ

И днем, и ночью на крупнейшей 
тепловой электростанции страны 
решают важную задачу. Сотни со-
трудников отстраивают когда-то 
затихший энергоблок «Экибастуз-
ской ГРЭС-1». С его пуском станция, 
наконец, заработает в полную силу. 
Проектная мощность этого гиганта 
ТЭК – 4000 МВт. Однако после рас-
пада Союза и продажи иностранной 
компании часть из восьми блоков 
была выведена из строя. Их восста-
новление началось десять лет назад, 
когда Казахстан начал возвращать 
контроль над стратегическим объ-
ектом – теперь 100% акций принад-
лежат государственному холдингу 
«Самрук-Казына».

Сейчас бездействует только блок 
№1. Но в ближайшее время запустят 
и его. С опережением от плана на 
один год, но сокращение сроков – не 
ради рекорда. В «Самрук-Казына» 
говорят об устойчивой тенденции 
роста потребления электроэнергии. 
Предупредить ее дефицит – вот 
главная цель. 

– Потребление Казахстана растет, 
до конца года, по всей вероятности, 
оно вырастет на 7% относительно 
прошлого года. Это достаточно 
большое значение, – говорит управ-
ляющий директор по производству 
и активами «Самрук-Энерго» Серик 
Тютебаев. – В связи с чем мы кор-
ректируем планы. Если блок номер 
один на ЭГРЭС-1 планировали в 
2024 году, то теперь собираемся за-
пустить его в 2023 году в четвертом 
квартале. Эта большая задача, тре-
бует усилий, но мы с ней справимся! 

О том, что уже сделано, журна-
листам рассказали во время пресс-
тура. Основные работы ведутся в 
котельной и турбинной частях. В 
целом на 88% выполнен демонтаж 
оборудования и конструкций, на 
треть завершен монтаж. Половину 
материалов и оборудования уже 
доставили.

– Оборудование на заказ, неко-
торые агрегаты изготавливаются 

зарубежными партнерами более 
года, – рассказывает генеральный 
директор ТОО «Экибастузская 
ГРЭС-1 им. Булата Нуржанова Едил 
Копенов. – Утверждены график, 
дорожная карта, и полностью 
контролируется поступление обо-
рудования, течение работ.  

Отметим, что стоимость проекта 
оценивается в 110 млрд тенге, из 
них 78 млрд уже выделены.

МЫ НАШ, МЫ ТРЕТИЙ БЛОК 
ПОСТРОИМ

Между тем представители «Сам-
рук-Энерго» вновь подтвердили 
намерение завершить в 2025 году 
строительство третьего энергобло-
ка «Экибастузской ГРЭС-2». Увели-
чить ее генерацию – давняя мечта 
энергетиков. Задумывался проект 
как совместный – с российскими 
партнерами. Однако почти два года 
назад холдинг «Самрук-Энерго» 
выкупил у группы «Интер РАО» 50% 
акций предприятия, а значит, оно 
теперь полностью принадлежит 
Казахстану. Амбициозный проект 
наша страна реализует сама. 

– На сегодняшний день станцией 
заключен договор на корректировку 
ПСД. Предполагается, что положи-
тельное заключение госэкспертизы 
будет получено до конца года, – рас-
сказывает председатель правления 
АО «Экибастузская ГРЭС-2» Даурен 
Сагидулла. – Часть оборудования 
изготовлена и хранится на двух 
площадках в Экибастузе и городе 
Харбине. Планируется, что осталь-
ное оборудование, изготовленное 
в Китае, будет доставлено до сере-
дины следующего года. 

По завершении установленная 
мощность увеличится на 636 МВт, 

выработка электроэнергии возрас-
тет на 4,5 млрд кВт*ч в год!

ДАЕШЬ УГЛЯ!
Следовательно, вырастет и спрос 

на уголь. Станции Экибастузского 
ТЭК работают на местном угле, 
добываемом на разрезах откры-
тым способом. На знаменитом 
разрезе «Богатырь» также прово-
дится модернизации. Касается она 
транспортировки: решено уйти от 
технологии доставки угля от места 
добычи наверх железнодорожными 
вагонами. Дело в том, что при углу-
блении разреза ниже 200 метров 
такой способ становится нерента-
бельным. Сейчас добыча ведется на 
глубине 280 метров. Необходимо 
задействовать конвейер.

– Работы уже ведутся. Мы соору-
жаем четыре перегрузочных пун-
кта, прокладываем 11,5 км линий. 
Это позволит достигнуть произво-
дительности в 40 млн тонн угля в 
год вместо 32 млн тонн. В зимний, 
критический, период отгрузки угля 
будем подавать до 150 тыс. тонн в 
сутки. Переход на новые техноло-
гии с автоматизацией процесса и 
элементами цифровизации – это 
новая жизнь разреза «Богатырь», 
– рассказывает Сергей Угаркин, 
главный менеджер проекта ЦПТ 
ТОО «Богатырь Комир».  

По его словам, конвейерный 
способ транспортировки решает 
параллельно несколько задач: при-
ведет фракцию товарного угля в 
норму за счет установки дробилки, 
уменьшится зольность, сократится 
оборот железнодорожного транс-
порта и расходы на него, повысится 
точность загрузки. Сумма инвести-
ций – более 80 млрд тенге.

Как рассказал Сергей Угаркин, 
ТОО «Богатырь Комир» занимает-
ся и обогащением экибастузского 
угля. Пока в лабораторных условиях 
тестируют технологию, которую 
искали полвека. В будущем это 
поможет добывать уголь с нижних 
слоев, что сейчас невыгодно ввиду 
его высокой зольности. А таких 
«неактивных» запасов – более 300 
млн тонн.

ТЕПЛО И ЭКОЛОГИЧНО
Не менее важные задачи решают 

на юге страны дочерние компа-
нии АО «Самрук-Энерго». Так, АО 
«АлЭС» реализует проект «Модер-
низация Алматинской ТЭЦ-2 с ми-
нимизацией воздействия на окру-
жающую среду». На сегодняшний 
день институтом КазНИПИЭнер-
гопром завершается детализация 
технико-экономического обосно-
вания и планируется получение 
положительного заключения РГП 
«Госэкспертиза» до конца 2021 года. 
Кроме того, ведется работа по про-
екту «Реконструкция Алматинской 
ТЭЦ-3 на базе ПГУ с увеличением 
мощности станции до 450 МВт». 
По Алматинской ТЭЦ-3, помимо 
перевода на газ, планируется работа 
станции в маневренном режиме в 
целях покрытия пиковых нагрузок 
потребления. А в рамках газифика-
ции Алматинского энергокомплек-
са предусмотрен проект «Расшире-
ние ТЭЦ-1 со строительством ПГУ 
мощностью 200-250 МВт».  Перевод 
теплоэлектроцентралей АО «АлЭС» 
на газ обеспечит снижение выбро-
сов вредных веществ в атмосферу 
Алматинского региона с 50,4 до 
6,7 тыс. тонн в год. Как говорится, 
почувствуйте разницу!

Энергии хватит на всех
 стр. 1 

В Экибастузе наращивают 
мощности национальных 
станций, работу 
алматинских ТЭЦ делают 
эффективнее – все 
с учетом экологических 
требований. Казалось бы, 
разные проекты холдинга 
«Самрук-Энерго» решают 
одну, самую главную 
задачу по обеспечению 
энергетической 
независимости 
и безопасности Казахстана. 

23 сорта элиты 
23 сорта оздоровительного безвирусного 
картофеля вырастили ученые 
Национальной лаборатории коллективного 
пользования Восточно-Казахстанского 
университета имени С.Аманжолова, собрав 
нынешней осенью пять тонн продукции. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото Валерия БУГАЕВА

Элитный картофель выращен в рамках научного 
проекта «Инновационная технология производства 

суперэлиты суперранних и ранних сортов картофеля 
на оздоровленных землях ВКО». Среди выведенных 
сортов ученых – «Таврия», «Изольда», «Магистр», «Вос-
точный-1», «Шакирд». 

– Мы тесно сотрудничаем с Восточно-Казахстанской 
сельскохозяйственной опытной станцией. Нам было 
выделено полгектара земли, на которой мы высаживали 
клубневой материал конкурсного сорта испытания. 
Наши сорта исследуются несколько лет. После экс-
пертизы мы узнаем, какие сорта прошли испытания, 
– рассказал главный научный сотрудник  лаборатории 
Максим Сутула. 

В дальнейших планах ученых – реализация семенного 
посадочного материала, адаптированного к местным 
условиям.

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

АПК

Движение – это всё! 
В четырех районах Восточного Казахстана 
– Курчумском, Катон-Карагайском, 
Кокпектинском и Глубоковском появятся 
автостанции. 
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

В ходе заседания областного акимата аким ВКО Да-
ниал Ахметов поручил управлению пассажирского 

транспорта и автомобильных дорог до конца года 
открыть автостанции в этих районах, используя для 
этого здания, построенные по оффтейк-контрактам.  
Площадь зданий в основном составляет по примерно 
200 квадратных метров, то есть вполне достаточная для 
ожидания пассажирами автобусов, осуществляющих 
межрайонные и межобластные перевозки. 

В области решены и другие крупные вопросы, связан-
ные с транспортными перевозками: завершается рекон-
струкция аэропортов в Урджаре и Усть-Каменогорске, 
готовится проектно-сметная документация по рекон-
струкции аэропорта в Зайсане.  

Кроме того, под управлением ТОО «ОблШыгысЖол», 
началось бесперебойное ежедневное движение по Бух-
тарминскому водохранилищу парома через переправу 
Кызыл Ту, соединяющую Курчумский и Кокпектинский 
районы.   
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МЕДИАПЛАТФОРМА

Альберт АХМЕТОВ

Все мы помним, как весной 2019 
года в Алматы прошел XVI Евра-

зийский медиафорум. Участие в нем 
приняли ведущие эксперты, темы, 
поднятые на панельных дискусси-
ях и кулуарах, затрагивали жизнь 
каждого человека. Пропустив пан-
демийный 2020 год, Евразийский 
медиафорум вернулся ко всем нам в 
2021 году и проходит в Нур-Султане 
в гибридном формате. 

«За прошедшие годы форум стал 
признанной медийной площадкой 
для обмена мнениями. Известные 
политики, эксперты и представи-
тели ведущих средств массовой 
информации рассматривают здесь 
самые актуальные для мирового 
сообщества вопросы, вырабатыва-
ют новые подходы к их решению. 
Впервые в своей истории форум 
проходит в онлайн-формате, но это 
нисколько не сказывается на зна-
чимости и широте обсуждения на-
сущных проблем Евразии и мира», 
– сказал в своем приветственном 
слове первый президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев.

А вопросов накопилось немало. 
Красной нитью, связавшей уже 
прошедшие панельные сессии 
мероприятия, стал поиск методов 
борьбы за правдивую информацию. 
В эпоху локдаунов и закрытых 
границ уровень доверия ко всему, 
что пишут в Сети, быстро снижал-
ся, заставляя людей становиться 
более закрытыми после того, как 
выяснялось, что та или иная «сен-
сационная» новость – фейк. Сегодня 
люди порой не знают, кому можно 
доверять. 

«Пандемия коронавируса и свя-
занные с ней экономические и 
социальные катаклизмы измени-
ли мир до неузнаваемости, стали 
очевидными глубокие проблемы 
практически всех современных 
обществ, всех систем социальной 
защиты и общественного здра-
воохранения. На международном 
уровне испытывается на прочность 
вся система межгосударственных 
отношений, ключевой фактор риска 
– утрата доверия. Процесс эрозии 
межгосударственных, междуна-
родных механизмов диалога и до-
верия начался давно, но пандемия 
этот процесс ускорила, придала ему 
принципиально новое качество и 
новое измерение. Это крайне тре-
вожная тенденция. Любое доверие 
начинается с разговора, с взаим-
ного уважения. Мы видим, что мир 

сегодня начинает искать новые 
форматы и новые формы диалога, 
мы рады, что и ЕАМФ обязательно 
внесет в этот процесс свой вклад. 
Нам есть о чем говорить, есть что 
обсуждать, искать не различия,  но 
точки пресечения для конструктив-
ного взаимодействия», – сказала 
председатель оргкомитета форума 
Дарига Назарбаева на церемонии 
открытия.

Большая часть гостей меропри-
ятия выступают на нем в формате 
онлайн, но есть и те, кто прибыл 
в Нур-Султан. Российская теле-
ведущая, блогер, экс-кандидат в 
президенты РФ Ксения Собчак не 
в первый раз участвует в Евра-
зийском медиафоруме. За 2 года 
с момента ее последнего приезда 
многое изменилось как в карьере 
самой Собчак, так и в медиапро-
странстве в целом. 

«Сейчас за счет развития интер-
нета, который дал людям доступ 
к гигантскому объему информа-
ции, возросло количество фейко-
вых новостей. Люди гигабайтами 
пересылают друг другу странную 
информацию, не проверяя ее. 
Яркий пример – многие любят 
пересылать смешные картинки, и 

здесь создатели фейк-ньюс, а это 
профессионалы, делают все, чтобы 
люди верили всему, что распро-
страняется. Но, несмотря на это, я 
верю в то, что человеческий разум 
победит в борьбе с фейками. Ранее 
так было с газетами, когда мы по 
названию понимали, где желтая 
пресса, а где – качественная. Верю, 
что так же будет в интернете. И 
раз за разом разоблачая фейки, 
формируется рынок качественных 
новостей, когда человек сразу пони-
мает, на каких порталах, пабликах, 
блогах проверенная информация, 
а на каких порталах есть риск на-
пороться на фейк. Это правильная 
ситуация, которая только сейчас 
формируется. Уверена, что качество 
и фактчекинг должны стать со вре-
менем обыденностью, как правила 
дорожного движения», – сказала 
Собчак 16 сентября в ходе панель-
ной сессии «Много информации 
– мало правды». 

Свой взгляд на проблему Собчак 
озвучила после обеда, а в утренней 
части форума этой теме была по-
священа целая панельная сессия.

Пятый представитель ОБСЕ по 
вопросам свободы СМИ Тереза Ри-
бейру констатировала, что во время 

пандемии сформировался опасный 
тренд, отрицательно влияющий на 
имидж журналистики. 

«Он ставит журналистов в такие 
условия, когда им никто не верит. 
Люди убеждены, что во всем мире 
происходят ужасные события, а 
журналистика «ловит рыбу в мутной 
воде», в связи с чем происходят 
атаки и нападения на журналистов. 
Вот эти все опасные элементы соби-
раются воедино и бьют по свободе 
журналистики. В условиях панде-
мии это было настолько раздуто, 
что привлекло массу внимания», 
– сказала Тереза Рибейру.

Министр информации и обще-
ственного развития РК Аида Ба-
лаева отметила, что казахстан-
ские СМИ в целом справились с 
огромным потоком информации 
и сумели разобраться, где фейк, а 
где – правда.

«На мой взгляд, СМИ прошли два 
этапа. На первом важно было объ-
яснить необходимость карантина, в 
пиковые моменты локдауна, приво-
дя в доводы от личной безопасно-
сти, до мер господдержки. Полагаю, 
что действуя, как весь мир, в почти 
полной информационной не-
определенности, наши СМИ с этой 
задачей полностью справились. 
На втором этапе, главной задачей 
является необходимость массовой 
вакцинации и как результат – вы-
работки коллективного иммуните-
та. Сегодня Казахстан достиг 60% 
вакцинации, что стало результатом 
системной организационной ра-
боты не только госаппарата. Здесь 
роль СМИ трудно переоценить, 
поскольку без их информационных 
месседжев с постоянными и посту-
пательными убеждениями «Если 
не ценишь жизнь близких, начни 
с себя», было бы сложно пробудить 
сознание масс особенно в жестких 
условиях антиваксерной истерии», 
– сказала министр.

Американский доктор меди-
цинских наук Михаил Фаворов 
поддержал Балаеву и сообщил, что 
групповые интересы, к сожалению, 
часто в этой эпидемии лидировали 
по сравнению с интересами, об-
условленными научными данными. 

Ученым предстоит сделать немало 
открытий и опубликовать резуль-
таты множества исследований о 
COVID-19, прежде чем мы будем 
знать абсолютно все об опасной за-
разе. Но уже сейчас можно сказать, 
что главным приобретением, ко-
торым мы все должны обзавестись 
после пандемии COVID-19 вместе с 
антителами, должно стать умение 
отделять правду ото лжи, мыслить 
критически и всегда подвергать со-
мнению любую новость, которую мы 
видим в соцсетях, СМИ и у блогеров. 

Сегодня, 17 сентября, на XVII 
Евразийском медиафоруме обсудят 
проблемы образования, назовут 
тренды 2021 года в сфере медиа и 
вопросы цифровизации.

В мероприятии приняли участие руководите-
ли ведущих СМИ восьми стран – участниц 

Шанхайской организации сотрудничества. 
Представители медийного сообщества высоко 
оценили деятельность организации. Они отме-
тили, что взаимодействие СМИ в рамках ШОС 
необходимо для создания атмосферы взаимного 
доверия и уважения к многообразию мнений. 
Платформа информобмена «Китай-ШОС», по 
общему мнению, это профессиональный меха-
низм для быстрого и эффективного обмена точ-
ной и достоверной информацией и совместного 
противостояния фейкам и слухам.  

Платформа информационного обмена 
«Китай-ШОС» располагает обширным фото-, 
видео- и аудиоконтентом. Ее цель – создать 
единое медийное пространство и эффективный 
механизм укрепления взаимодействия между 
СМИ из 18 стран в рамках Шанхайской органи-
зации сотрудничества. Платформа рассчитана 
на размещение информационных материалов 
как из русскоязычных, так и англоязычных го-
сударств-членов, стран-наблюдателей, а также 
партнеров по диалогу ШОС. Новый медиаресурс 
станет эффективным инструментом, способным 
сблизить народы евразийского пространства.

ЖИЗНЬ В НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ: 
ФЕЙКАМ И НЕДОВЕРИЮ – НЕ МЕСТО
В Нур-Султане завершается XVII Евразийский медиафорум. В этом году его темой 
стала фраза «Мир в поисках новых смыслов». И действительно – пандемия COVID-19 
полностью перевернула наше мировоззрение и заставила всех нас произвести 
тотальную переоценку ценностей. Серьезно возросли риски утраты доверия, появились 
новые формы коммуникации, вещи, казавшиеся раньше невозможными, сегодня 
стали привычными. Но никуда не исчезла необходимость глобального диалога между 
профессионалами своего дела, в том числе политиками, экспертами и представителями 
ведущих средств массовой информации.

ЗАПУЩЕНА ПЛАТФОРМА 
ИНФОРМОБМЕНА  
«КИТАЙ-ШОС» 
Новая декада открывает новые возможности! По случаю 20-й годовщины 
Шанхайской организации сотрудничества открылась платформа 
информационного обмена «Китай-ШОС». Церемония запуска платформы 
была проведена в онлайн-режиме. 

Владимир Норов, 
Генеральный 
секретарь ШОС: 
Мы готовы 
объединить усилия 
и впредь работать 
над тем, чтобы 
голос Шанхайской 
организации 
сотрудничества, 
озвучивающий 
ее цели, задачи 
и принципы, 
был услышан 
и правильно 
воспринят во всем 
мире!

Шэнь Хайсюн, 
Генеральный директор 
Медиакорпорации Китая:
Опираясь на эту платформу, мы сможем 
вместе со СМИ в рамках ШОС освещать 
деятельность организации, делиться 
событиями. Будем вместе защищать 
объективную подачу информации и 
исполнять ответственную роль СМИ. 
Я твердо верю, что доверие укрепляет 
сотрудничество, а сотрудничество 
приносит взаимную выгоду. Давайте 
воспользуемся запуском платформы 
информационного обмена «Китай-
ШОС» в качестве новой возможности для 
дальнейшего укрепления взаимодействия. 
Построим лучшее будущее вместе!

О КОНСТРУКТИВНОМ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИИ
Председатель организационного Комитета 
Дарига Назарбаева на церемонии открытия 
Евразийского медиафорума указала 
на необходимость искать не различия, 
а точки пресечения для конструктивного 
взаимодействия. Любое доверие, 
по ее словам, начинается с разговора. 
 Диас ОРАЗОВ

«Мы этой встречи ждали два года. Из-за пандемии в 
течение двух лет мы жили в тревоге и страхе, к со-

жалению, многие из нас потеряли своих близких. Несмотря 
на эти трудности, мы сегодня вновь собрались с вами. Этот 
год наполнен для нашей страны особым смыслом – испол-
няется 30 лет независимости Республики Казахстан. 30 лет 
независимости - это 30 лет мира, 30 лет созидания и 30 – 
строительства современной государственности и институтов 
гражданского общества», – сказала Дарига Назарбаева. 

30 лет назад, добавила она, развал Советского Союза при-
вел образованию новых независимых государств. И история 
последних 30-ти лет показала, что в развивающемся мире, 
где еще не сложилась устойчивая политическая, социаль-
ная, экономическая системы, политическая и гражданская 
культура, траектория развития чрезвычайно сильно зависит 
от воли лидера государства, от лидера нации и от воли 
самой нации. 

«Можно сколько угодно предаваться теоретическим 
рассуждениям о преимуществах различных политических 
систем, рассуждать о развилках истории. Да, огромную 
роль играют стартовые условия, природные ресурсы, но 
ключевую – личность лидера, его видение места страны в 
мире и ее будущего. Казахстан в этом смысле благодаря 
личности первого президента – Елбасы Нурсултана Назар-
баева занимает особое место. Под его руководством наша 
страна за короткий исторический период смогла пройти 
впечатляющий путь обретения подлинной независимости, 
государственного суверенитета, создания полноценной 
современной экономики и динамично развивающейся со-
циальной сферы», – отметила она.

Дарига Назарбаева подчеркнула, что сегодняшний Казах-
стан – это ответственное государство, занимающее активную 
позицию и в мировой политике и регионе Центральной Азии. 

«На протяжении последних трех десятилетий Казах-
стан выступает как государство, ответственное за мир 
и безопасность в регионе. В трудный момент мы всегда 
приходили на помощь братским республикам. Делились 
продовольствием, зерном, топливом, техникой. Нас всех 
тревожат процессы, происходящие в соседнем Афгани-
стане…  Трагический пример Афганистана показывает, 
что счастье и процветание невозможно принести на ино-
странных штыках, какими бы благими намерениями это 
ни прикрывалось», – указала она.

По ее словам, 30-летие независимости является и хоро-
шим поводом для оценки роли СМИ в экономике и обще-
ственной жизни. 

«Глобальная информационная среда плохо соотносится с 
государственными границами и несет все более осязаемую 
угрозу национальному и культурному суверенитету. Наша 
история, культура, язык – это незыблемые ценности. Сегодня 
их защита и развитие переместились в область глобаль-
ной конкуренции за аудиторию, за внимание  и доверие 
зрителя. Я убеждена, что в современном мире подлинная 
независимость и суверенитет означает способность нации 
производить конкурентоспособный медийный контент. Это, 
безусловно, вызов, в том числе и для Казахстана», – сооб-
щила Назарбаева.

В целом, по ее оценке, минувшие два года подвергли 
человечество невиданным до этого испытаниям. 

«Пандемия коронавируса и связанные с ней эконо-
мические и социальные катаклизмы изменили мир до 
неузнаваемости, стали очевидными глубокие проблемы 
практически всех современных обществ, всех систем со-
циальной защиты и общественного здравоохранения. На 
международном уровне испытывается на прочность вся 
система межгосударственных отношений, ключевой фактор 
риска – утрата доверия. Процесс эрозии межгосударствен-
ных, международных механизмов диалога и доверия на-
чался давно, но пандемия этот процесс ускорила, придала 
ему принципиально новое качество и новое измерение. Это 
крайне тревожная тенденция. Любое доверие начинается с 
разговора, с взаимного уважения. Мы видим, что мир сегодня 
начинает искать новые форматы и новые формы диалога, мы 
рады, что и ЕАМФ обязательно внесет в этот процесс свой 
вклад. Нам есть о чем говорить, есть что обсуждать, искать 
не различия,  но точки пресечения для конструктивного 
взаимодействия», – резюмировала она.



Деловой Казахстан | 17 сентября 2021 г. 9

www.dknews.kz
ИСТОРИИ СТРОКИ

Асель АЛИШЕВА

Смена правительства и назначение на 
должность премьер-министра стра-

ны 45-летнего Имангали Тасмагамбето-
ва, заменившего Касым-Жомарта Тока-
ева, явились ответной реакцией прези-
дента страны Нурсултана Назарбаева на 
политический кризис, разразившийся в 
стране после создания политического 
движения ДВК осенью 2001 года. Нурсул-
тан Назарбаев, комментируя причины 
отставки правительства Токаева, заявил, 
что стране «необходимы быстрые пре-
образования». Представляя кандидатуру 
Тасмагамбетова, президент подчеркнул, 
что он «имеет достаточный потенциал, 
чтобы вести этот важный участок госу-
дарства», а «правительственная команда 
является командой единомышленни-
ков». «Все они профессионалы своего 
дела, прошедшие опыт хозяйственной 
и политической работы, способные 
осуществлять крупные задачи», – сказал 
после назначения членов правительства 
президент (из архивов Reuters). 

Интересный факт того события: во вре-
мя обсуждения кандидатуры нового пре-
мьер-министра парламентарий Татьяна 
Квятковская, «прославившаяся» во время 
роспуска парламента в 1995 году, задала 
кандидату вопрос: «Хватит ли (новому 
премьеру) мудрости, чтобы не поддаться 
интригам «младодемократов» и «раз-
вести» последствия новой оппозиции?» 
Со словами «конструктивная оппозиция 
является показателем цивилизованности 
общества» Тасмагамбетов, как известно, 
был поддержан большинством голосов и 
приступил к работе на должности пре-
мьер-министра Казахстана. 

ПРИОРИТЕТ – НА НЕФТЬ
Несмотря на принятие резких реше-

ний по назначению нового главы прави-
тельства и смены Кабинета, в 2002 году 
в стране не произошло кардинальных 
сдвигов в экономической политике, и 
ставка по-прежнему возлагалась на не-
фтегазовый сектор. По данным за 2000 
год, суточный объем добычи нефти в 
Казахстане составлял 0,7 млн баррелей, 
что примерно составляло 10% от объема 
добычи в России и почти в два раза боль-
ше объема добычи нефти в Йемене (по 
данным МВФ). Объем государственных 
доходов от нефтяного сектора в 2000 
году составлял 15% (по сравнению с 5% 
в 1999 году).

Как мы уже описывали в предыдущем 
выпуске, в 2001 году объем добычи неф-
ти в Казахстане вырос по сравнению с 
2000 годом на 14%. При этом, как под-
черкивает в своих ранних исследованиях 
МВФ, этот показатель мог быть на 2% 
выше, если бы не двухмесячная при-
остановка работ на одном из крупней-
ших газоконденсатных месторождений, 
вызванная спорами с Россией по поводу 
применения НДС, которые завершились 
лишь в октябре 2001 года. 

В 2002 году Казахстан продолжил 
вкладываться в добычу нефти, и, не-
много недотянув до отметки добычи 
нефти в 1 млн баррелей в сутки, новое 
правительство отложило эту целевую 
установку на 2003 год. По официальным 
данным, объем добычи нефти и газового 
конденсата в 2002 году составил 47,24 
млн тонн (948578 баррелей) в сутки, что 
на 19% превысило уровень 2001 года и 
намного «перешагнуло» планируемый 
правительством уровень добычи в 45 
млн тонн в сутки. На 2003 год Казахстан 
поставил амбициозную задачу – до-
вести суточный объем добычи до 52,7 
млн тонн (1 млн баррелей в сутки), что 
должно было превысить уровень 2001 
года на 11,6%. В целом по итогам 2002 
года Казахстан удвоил добычу нефти по 
сравнению с 1996 годом, и в тот период 
правительство поставило задачу увели-
чить объем добычи нефти к 2015 году до 
150 млн тонн, включая 100 млн тонн за 
счет нефти из казахстанского сектора 
Каспийского моря. Следует подчеркнуть, 
что 83% от всего объема добываемой 
нефти в тот период направлялось на 
экспорт. 

Как показывает анализ, крупней-
шим производителем в нефтегазовом 
секторе в тот период оставался «Тен-
гизшевройл», объем добычи нефти у 
которого по итогам 2002 года составил 
13,4 млн тонн, или 28% от общего объ-
ема по стране. Ключевым поставщиком 
нефти на мировые рынки также стало 
Карачаганакское месторождение, раз-
рабатываемое в тот период компаниями 
«Бритиш Газ», «Аджип» (Италия), «Шев-
рон Тексако» (США) и «Лукойл» (Россия). 
В 2002 году объем добычи нефти на 
этом месторождении составил 5,2 млн 
тонн, что было на 29,1% выше уровня 
предыдущего года. 

СОЗДАНИЕ «КАЗМУНАЙГАЗ» 
В 2002 году, вдобавок к вышеупо-

мянутым компаниям, работающим в 
секторе добычи казахстанской нефти, 
присоединился «новый» игрок. В том 
году, как известно, практически сразу 
после назначения нового правительства 
было принято одно из самых ключевых 
решений в нефтегазовой сфере Казах-
стана. Речь идет о создании четвертой 
по счету государственной нефтяной 
компании за предшествующие десять 
лет – компании «Казмунайгаз». 

Это решение было сделано первым 
президентом страны Нурсултаном На-
зарбаевым 20 февраля путем слияния 
активов нефтедобывающей компании 
«Казахойл» и компании по транс-
портировке нефти «Транснефтегаз». 
Эта сделка ознаменовала, по выраже-
нию экспертов EIU, «реконституцию» 

бывшей государственной монополии 
«Казахстанмунайгаз», которая была 
образована в 1993 году и разделена на 
отдельные компании в 1997 году. Главой 
новой госкомпании стал Ляззат Киинов, 
который до назначения на должность 
занимал позицию главы Мангистау-
ской области. Кроме того, в послужной 
список Киинова входил опыт работы в 
качестве заместителя министра нефти 
и газа в период «премьерства» Нур-
лана Балгимбаева (1995-1997 годы). 
Первым вице-президентом компании 
«Казмунайгаз» стал Тимур Кулибаев, 
до этого занимавший должность главы 
«Казтрансойл», дочерней компании 
«Транснефтегаз». 

По мнению экспертов лондонского 
EIU, создание нефтегазовой монопо-
лии явилось «кульминацией процесса 
по постепенному снижению влияния 
компании «Казахойл» в пользу «Транс-
нефтегаз». Кроме того, по оценкам EIU, 
проведение сделки пришлось на «стран-
ное» время. Дело в том, что за несколько 
дней до слияния компания «Казахойл» 
выпустила пятилетние еврооблигации 
на сумму €125 млн. По данным еврообли-
гациям, выпуск которых был проведен 
для «Казахойл» нидерландским банком 
ABN Amro, купонное вознаграждение 
составляло 9%, что означало, по данным 
EIU, спрэд в 416 базисных пункта над 
выпуском германских бондов с пятилет-
ним сроком погашения (бенчмарк). По 
мнению EIU, «сдирание» активов с «Ка-
захойл» привело к снижению рейтинга 
«Казахойл» компанией Мудис в ноябре 

2001 года. Поэтому, если бы сделка была 
проведена немного ранее, то купонное 
вознаграждение могло быть ниже, по-
скольку «Казмунайгаз» представлял со-
бой более мощную в финансовом плане 
компанию, чем «Казахойл». 

По состоянию на 2002 год, стоимость 
активов «Казмунайгаз» равнялась по-
рядка $2 млрд, а объем добычи нефти – 
200 тыс. баррелей в сутки. Это говорило 
о том, что по сравнению с крупными 
иностранными нефтяными компания-
ми «Казмунайгаз» все еще был скромной 
по международным меркам компанией. 
К примеру, «Шеврон Тексако» в 2001 
году имела показатели добычи нефти 
на уровне 1,9 млн баррелей в сутки, раз-
мер ее прибыли составлял $3,3 млрд, а 
стоимость активов (на конец 2000 года) 
оценивалась в $72 млрд. Поэтому для 
достижения своих целей, как предска-
зывали в своих ранних исследованиях 
эксперты EIU, «Казмунайгаз» станет 
частым заемщиком на международных 
рынках капитала.

ОСНОВНОЙ ИНТЕРЕС – 
ЭКСПОРТ НЕФТИ

Одним из приоритетов новой госу-
дарственной компании, таким образом, 
стал контроль над экспортом нефти. Как 
известно, «Транснефтегаз», ставшая ча-
стью «Казмунайгаз», объединила в свое 
время под собой компании «Казтран-
сойл» и «Казтрансгаз», которые были 
извлечены из состава «Казахойл» в 1998 
году. В 2000 году компания «Казтран-
сгаз» получила право над контролем 
казахстанского экспорта нефти и газа.

В частности, особое внимание многих 
нефтяных компаний, работающих в 
Казахстане, в тот период было прико-
вано к участию в проекте Каспийского 
трубопроводного консорциума (КТК), 
первая загрузка нефти в рамках кото-
рого состоялась осенью 2001 года. Этот 
крупнейший международный проект, 
как известно, был создан с участием 
компаний России, Казахстана и других 
ведущих иностранных компаний, в 
целях строительства и эксплуатации 
магистрального трубопровода общей 
протяженностью более 1500 км) для 
транспортировки нефти из Тенгизского 
месторождения через российский порт в 
Новороссийске на Черном море. 

Как мы уже подробно описывали в 
предыдущем выпуске, до ввода в экс-
плуатацию КТК Казахстан был полностью 
зависим от нефтепроводной системы 
России, экспортируя нефть через маги-
стральный нефтепровод Атырау-Сама-
ра. Такая зависимость, по выражению 
исследователей МВФ, способствовала 
появлению так называемой монопсо-
нистической практики – множеству 
продавцов в условиях одного покупателя. 
Это, в свою очередь, привело к тому, что 
Россия принимала казахстанскую сырую 
нефть со значительными скидками, при-
меняя внутренние российские цены на 
экспорт нефти из Казахстана в Россию. 
По официальным данным, в 2002 году 
через эту нефтепроводную систему, кон-
тролируемую российским оператором 
«Транснефть», Казахстан экспортировал 
15,2 млн тонн сырой нефти (из общего 
объема добытой нефти на уровне 36 млн).

С вводом КТК, через который в 2002 
году Казахстан прокачал на экспорт 11,8 
млн тонн, ситуация для нашей страны 
значительно улучшилась. И хотя изна-

чально в 2002 году в этот нефтепровод 
задумывалось загрузить 20 млн тонн 
казахстанской нефти, альтернативный 
проект по транспортировке нефти дал 
Казахстану множество преимуществ. 
Как подчеркивает МВФ в своих ранних 
исследованиях, несмотря на то, что этот 
нефтепровод также проходил через тер-
риторию России, он имел независимых 
собственников, функционировал на 
коммерческой основе и включил меха-
низм банка качества нефти (механизм 
штрафных и компенсационных выплат 
нефтедобывающим компаниям в за-
висимости от качества прокачиваемой 
через нефтепровод сырой нефти). В до-
полнение к этим чертам, нефтепровод 
КТК стал покрывать меньшее расстоя-
ние, чем магистраль Атырау-Самара, и 
это означало, что издержки на экспорт 
тенгизской нефти потенциально могли 
сократиться наполовину. Начальный 
объем пропускной способности не-
фтепровода составлял в то время 28 
млн тонн нефти в год, и ожидалось, 
что в среднесрочной перспективе он 
будет доведен до 67 млн тонн в год.  
Также планировалось, что в системе 
КТК будет использована нефть только 
с Тенгизского месторождения. Однако, 
как показала история, в настоящее время 
через систему КТК проходит нефть из 
различных месторождений Казахста-
на, а с начала ввода проекта через эту 
магистраль было перекачано около 600 
млн тонн казахстанской нефти. 

Самым большим плюсом проекта КТК 
для Казахстана стал тот факт, что он 
обеспечил более конкурентную альтер-
нативу монопсонистической позиции 
нефтепроводной системе российской 
компании «Транснефть». Помимо со-
кращения экспортных издержек (как 
минимум на 20-30% в течение 1998-2003 
годов, по данным МВФ), ввод КТК также 
способствовал тому, что из-за конку-
рентного давления стала повышаться 
пропускная квота Казахстана и по Са-
марскому нефтепроводу. В частности, 
на 2002 год Казахстан получил право 
экспортировать по «старому» нефте-
проводу 12,5 млн тонн нефти (вместо 
10 млн тонн в 2001 году и при условиях 
пропускной способности нефтепровода 
в 15 млн тонн).

Помимо контроля над экспортом 
нефти, создание «Казмунайгаз» в «новой 
форме» означало в то время активизацию 
новой госкомпании на участии в буду-
щих нефтедобывающих проектах. Так, 
несмотря на то, что в 2001 году средние 
цены на нефть снизились порядка на 14%, 
нефтегазовые компании продолжили 
усиленно инвестировать в расширение 
добычи нефти на территории Казахстана. 
В частности, компания «Тенгизшевройл», 
работая в Атырауской области на самом 
крупном нефтегазовом месторождении в 
Средней Азии, поставила в то время цель 
удвоить объем добычи в последующие 5 
лет. Операторы другого крупного место-
рождения Казахстана – Карачаганакского 
месторождения на Северо-Западе страны 
– также объявили о намерении увеличить 
инвестиции в предстоящий трехлетний 
период. В основном эти цели были 
связаны с ростом добычи нефти и пере-
ориентацией транспортировки нефти на 
систему Каспийского трубопроводного 
консорциума, о которой мы подробно 
рассказали выше. И, наконец, огромные 
средства продолжили вкладываться в 
самый долгосрочный проект в нефтега-
зовом секторе Казахстана – работы по 
Кашаганскому месторождению, располо-
женному на севере шельфа Каспийского 
моря вблизи от города Атырау, которое 
было открыто в середине 2000 года. 

НЕФТЬ И ЭКОНОМИКА
В результате масштабных инвестиций 

в нефтегазовый сектор, в 2002 году рост 
ВВП Казахстана составил 9,5%. При этом 
промышленное производство выросло 
на 9,8%, а строительство – на 19,3%. 
Сложность ситуации для Казахстана 
заключалась в том, что в тот период 
происходило существенное замедление 
экономической активности в развитых 
странах, которое грозило продолжиться 
вплоть до середины 2004 года. Причи-
ной тому, как известно, был кризис в 
Персидском заливе, спровоцированный 
террористическим атаками на Всемир-
ный торговый центр в Нью-Йорке 11 
сентября 2011 года. 

Однако, учитывая географическую от-
даленность Казахстана и слабое взаимо-
действие в мировых производственных 
и торговых цепочках, риск для нашей 
страны в основном состоял в волатиль-
ности мировых цен на сырье, потре-
бителями которого являлись развитые 
страны. Опасность здесь заключалась 
в том, что потенциальное разрешение 
«иракского» конфликта грозило привести 
к резкому обвалу цен на нефть, что могло 
«навредить» планам казахстанского пра-
вительства и инвесторов, развернувших 
масштабную деятельность по освоению 
нефтяных месторождений на западе 
Казахстана в тот период.

2002:  
НОВОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО, 
НОВЫЕ ИГРОКИ  
НА РЫНКЕ НЕФТИ

2002 год войдет в историю независимого Казахстана как год формирования нового правительства, создания компании «Казмунайгаз» 
и масштабных инвестиций в нефтегазовый сектор страны в условиях кризиса в Персидском заливе после террористической атаки 
на Всемирный торговый центр в Нью-Йорке 11 сентября 2001 года.
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В Декларация о создании ШОС 
от 2001 года зафиксировано, 

что сотрудничество государств 
в рамках новой Организации 
будет способствовать более 
эффективному совместному ис-
пользованию открывающихся 
возможностей и противостоя-
нию новым вызовам и угрозам в 
условиях динамичного развития 
процессов политической много-
полярности, экономической и 
информационной глобализации 
в XXI веке.

 Впервые на обширном гео-
политическом пространстве 
– регионе    Евразии – возникла 
политическая структура в форме 
многопрофильного междуна-
родного объединения, работа 
которого строится на принципах 
партнерства, равноправия и кон-
сенсусного принятия решений. 

Организация явила собой уни-
кальный прецедент устойчивого 
объединения государств, ради-
кально различающихся по во-
енно-политическому потенци-
алу, финансово-экономической 
мощи, социально-культурной 
традиции. 

Это стало возможным благо-
даря тому, что государства-учре-
дители смогли сформировать от-
вечающий взаимным интересам 
и подходам общий знаменатель, 
краеугольным камнем которого 
являются учет интересов и вза-
имное уважение друг друга, отказ 
от вмешательства во внутренние 
дела, силовых методов и претен-
зий на доминирование.

За короткий период нашей 
Организации удалось решить 
комплекс сложных задач по ее 
институциональному и идеоло-
гическому оформлению, создать 
солидную договорно-правовую 
базу и эффективные механизмы 
взаимодействия. 

Принципы «Шанхайского 
духа», находящиеся в основе 
деятельности нашей Организа-
ции, определили идеологиче-
скую и политическую суть ШОС 
как равноправного партнерства 
малых и больших государств и 
служит важным ориентиром в 
урегулировании международных 
разногласий мирным политико-
дипломатическим путем. 

На протяжении двух десятиле-
тий деятельность Организации 
была направлена на укрепление 
добрососедства, взаимного до-
верия и взаимного уважения 
культурно-цивилизационного 
разнообразия государств-чле-
нов, конструктивного партнер-
ства, расширение комплексного 
политико-экономического со-
трудничества, совместного обе-
спечения и поддержания мира, 
безопасности и стабильности в 
регионе, продвижение к созда-
нию демократического, справед-
ливого и рационального нового 
международного политического 
и экономического порядка, ос-
нованного на равной, совмест-
ной, неделимой, комплексной 
и устойчивой безопасности, 
обеспечении интересов всех и 
каждого государства в соответ-
ствии с нормами и принципами 
международного права.

Сегодня ШОС вступает в третье 
десятилетие – в принципиально 
новый период своего развития, 
обусловленный серьезными из-
менениями в регионе и мире 
в целом. В настоящее время 
международные отношения про-
ходят через этап глубокой транс-
формации, укрепления новых 
политических и экономических 
центров влияния, формирова-
ния миропорядка на принципах 
многополярности, укрепления 
регионального уровня глобально-
го управления и усилением пози-
ций развивающихся стран. В этих 
условиях ШОС вносит весомый 
вклад в строительство междуна-
родных отношений нового типа, 
воплощающих взаимное уваже-
ние, справедливость, равенство и 
взаимовыгодное сотрудничество.

Подтверждая свою твердую 
поддержку усилиям ООН как 
универсальной многосторонней 
организации, которая играет 
центральную и координирую-
щую роль в поддержании между-
народного мира и безопасности, 
стимулировании глобального 
развития, продвижении и защите 
прав человека, ШОС выступает за 
сохранение ключевого места Со-
вета Безопасности ООН в системе 
поддержания международного 
мира и безопасности, предусмо-
тренной Уставом ООН.

Спустя 20 лет можно с уверен-
ностью констатировать значи-
тельную стабилизирующую роль 

нашей Организации в регионе, 
несмотря на существование ряда 
очагов затяжных вооруженных 
конфликтов вблизи его границ. 

В данном контексте можно 
отметить последовательную 
и эффективную работу Регио-
нальной антитеррористической 
структуры ШОС, при координи-
рующей роли которой предпри-
нимаются системные меры по 
искоренению причин, источни-
ков и проявлений терроризма, 
сепаратизма и экстремизма в 
наших странах. 

Учитывая рост масштабов 
международного терроризма, 
появление у них возможности 
к проведению в полном смысле 
слова войсковых операций, к 
антитеррористическому взаимо-
действию в рамках ШОС подклю-
чились оборонные ведомства, уч-
реждено Совещание министров 
обороны государств-членов в 
качестве уставного органа ШОС. 

В практику вошли регулярные 
антитеррористические учения 
по линии правоохранительных 
органов и вооруженных сил 
государств-членов – «Мирная 
миссия». При этом необходимо 
подчеркнуть, что ШОС лишена 
каких-либо атрибутов военного 
альянса: в ней нет и не может 
быть наднациональных команд-
ных или хотя бы координацион-
ных структур в оборонной сфере, 
тем более – многонациональных 
военных контингентов.

Кроме того, особую значимость 
приобретают проводимые специ-
альные пограничные операции 
«Солидарность/2019-2021», со-
вместные антитеррористические 
учения компетентных органов 
«Сары-Арка-Антитеррор/2019» 
и совместные антитеррористи-
ческие учения компетентных 
органов государств-членов ШОС 
по выявлению и пресечению ис-

пользования сети Интернет в тер-
рористических и сепаратистских 
целях «Сямынь-2019».  

С учетом сохраняющейся 
опасности сращивания терро-
ризма и экстремизма с транс-
национальными преступными 
группировками, использования 
доходов от незаконного оборота 
наркотиков для финансирования 
террористической деятельности, 
усилия стран – членов Организа-
ции сосредоточены на противо-
действии незаконному обороту 
наркотиков, профилактике и 
лечении наркомании. 

В борьбе с наркотрафиком на 
территории стран ШОС в практи-
ческой области особую роль вы-
полняет совместно проводимая 
на пространстве Организации 
международная антинаркотиче-
ская операция «Паутина». 

Новым важным направлением 
сотрудничества стала совместная 
работа по обеспечению между-
народной информационной 
безопасности, основное содер-
жание которой сформулировано 
в Заявлениях СГГ ШОС о противо-
действии распространения тер-
рористической, сепаратистской 
и экстремистской идеологии, в 
том числе, в сети Интернет, и о 
сотрудничестве в области между-
народной информационной без-
опасности 2020 г. 

ШОС, без преувеличения, 
является локомотивом между-
народных усилий по выработке 
правил, норм и принципов ответ-
ственного поведения государств 
в информационном простран-
стве при ключевой роли ООН. 
Иными словами, Организация 
стала инициативным, конструк-
тивным и креативным игроком 
не только на региональной, но и 
глобальной площадке.

Политическая обстановка в 
мире, и особенно вокруг стран 

Шанхайской организации, на 
данном этапе продолжает оста-
ваться неспокойной. Кроме 
того, наблюдается тенденция 
к эскалации напряженности в 
прилегающих к пространству 
ШОС регионах, где появились 
новые очаги международной 
нестабильности. 

В нынешних условиях полно-
го вывода иностранных войск 
из Афганистана значительно 
возросла роль и значение ШОС 
в нормализации обстановки в 
этой стране. 

Государства – члены ШОС счи-
тают важным ответственное вос-
становление легитимности госу-
дарственной власти в Афганиста-
не путем инклюзивного мирного 
диалога с учетом интересов всех 
общественных, политических, 
этнических и конфессиональ-
ных групп страны. Они обра-
щаются ко всем политическим 
силам этой страны с призывом 
принять необходимые меры в 
целях нормализации ситуации, 
восстановления мира, экономи-
ческого развития, противостоя-
ния терроризму, экстремизму и 
наркопреступности. 

При этом, государства – члены 
ШОС подтверждают намерение 
содействовать Афганистану в 
становлении мирной, стабиль-
ной и процветающей страны, 
свободной от терроризма, во-
йны и наркотиков. Они готовы 
участвовать в международных 
усилиях по стабилизации и 
развитию Афганистана при 
центральной координирующей 
роли ООН.

Министры иностранных дел 
стран – членов Организации в 
июле 2021 года на встрече в Ду-
шанбе в рамках Контактной груп-
пы «ШОС-Афганистан» заявили, 
что будут поддерживать ШОС в 
выполнении ее важной роли по 

достижению мира и примирения 
в Афганистане, и подтвердили 
приверженность укреплению 
координации и сотрудничества 
на региональном и международ-
ном уровнях в целях содействия 
прочному миру и устойчивому 
развитию в Афганистане. 

Странами ШОС в настоящее 
время рассматривается План 
практических мер содействия 
социально-экономическому вос-
становлению Афганистана.

ШОС выдержала проверку ко-
ронавирусом. Государства-члены 
проявили высокий уровень соли-
дарности, взаимной поддержки и 
сплоченности на всем простран-
стве Организации. В настоящее 
время перед странами – членами 
ШОС стоит общая задача – борьба 
с эпидемией, восстановление и 
развитие экономики, борьба с 
бедностью и обеспечение долж-
ного жизненного уровня людей.

Пространство ШОС – это колос-
сальная площадка для взаимовы-
годного торгово-экономическо-
го сотрудничества, реализации 
совместных проектов, охваты-
вающих практически все отрасли 
экономики. 

Совокупный ВВП всех стран 
Организации в 2020 году достиг 
23% от общего мирового по-
казателя, к 2030 году ожидается 
его рост до 35-40% от мирового 
ВВП. Внешнеторговый оборот 
государств – членов ШОС соста-
вил более 6,3 трлн долл. США. Для 
реализации огромного потенци-
ала в целях обеспечения роста 
экономики наших стран приняты 
целевые программы и другие до-
кументы, имеются хорошие на-
работки в сферах экономической 
кооперации, промышленности, 
продовольственной безопасно-
сти, транспорта, межрегиональ-
ного измерения, цифровизации, 
энергетики, высоких технологий, 
развития удаленных территорий, 
перехода на взаимные расчеты в 
национальных валютах.   

В настоящее время для реа-
лизации принятых документов 
крайне важной является осу-
ществление конкретной про-
ектной деятельности с участием 
заинтересованных стран-членов, 
наблюдателей и партнеров по 
диалогу ШОС. Кроме того, соз-
даны надлежащие предпосылки 
для выхода на принципиально 
новый уровень в хозяйственном 
взаимодействии. Есть основания 
ожидать качественного про-
рыва также в инновационных 
областях, таких как зеленая 
энергетика, цифровая экономика 
и др. При этом развитие цифро-
вой экономики и современных 
IT-технологий может сыграть 
решающую роль в преодолении 
негативных последствий панде-
мии COVID-19 и создании новых 
источников роста на простран-
стве ШОС, являющемся огром-
ным рынком для реализации 
соответствующих инноваций

Странами – членами Органи-
зации сосредоточены усилия на 
последовательное исполнение 
Программы сотрудничества 

государств – членов ШОС по про-
довольственной безопасности 
и Плана по ее реализации. Для 
обеспечения бесперебойных по-
ставок продукции агропромыш-
ленного комплекса, который  
является ключевым фактором 
продовольственной безопасно-
сти и социально-экономической 
стабильности на пространстве 
ШОС, страны – члены органи-
зации акцентируют  внимание 
на разработку и реализацию 
совместных транспортных ин-
фраструктурных проектов, в 
частности в сфере оптимизации 
мультимодальных перевозок, 
формирования логистических 
центров для трансграничной 
электронной торговли, а также 
расширения применения циф-
ровых технологий и интеллек-
туальных систем на транспорте.

Именно интенсификация мно-
гостороннего торгово-экономи-
ческого взаимодействия должна 
стать главной стратегической 
задачей грядущего десятилетия 
деятельности ШОС. 

ШОС является действенной 
и эффективной платформой 
для сопряжения национальных 
интересов государств-членов с 
общерегиональными, реализа-
ции трансконтинентальных и 
региональных инициатив, таких 
как «Пояс и путь», «Север-Юг», 
«Большое евразийское партнер-
ство», «Зеленый пояс ШОС» и 
другие. 

Организация, без преувеличе-
ния, стала действенным «цен-
тром притяжения» для многих 
государств мира. Государства 
– члены ШОС последовательно 
выстраивают внеблоковые, не-
конфронтационные и конструк-
тивные, партнерские отношения, 
не направленные против «тре-
тьих» сторон. Руководствуясь и 
реализуя принцип открытости 
ШОС, в соответствии с Хартией 
и другими нормативно-пра-
вовыми документами нашей 
Организацией развивается со-
трудничество с ООН и ее специ-
ализированными органами, а 
также СНГ, ОДКБ, АСЕАН, ОЭС, 
СВМДА и другими. 

Прошедшее юбилейное заседа-
ние Совета глав государств ШОС 
в Душанбе стало завершающим 
событием успешного председа-
тельства Республики Таджики-
стан в ШОС в 2020-2021 годах. 

Душанбинский саммит, без со-
мнения, стал важным историче-
ским событием, на котором главы 
государств подвели итоги 20-лет-
ней деятельности Организации 
и определили перспективы ее 
дальнейшего развития.

 Решения, принятые лидерами 
наших стран, открывают новую 
страницу в поступательном раз-
витии Организации, умножают 
ее вклад в поддержание мира и 
стабильности в регионе и мире, 
обеспечение устойчивого раз-
вития и укрепление культурно-
гуманитарного сотрудничества 
на обширном пространстве ШОС.

Республика Таджикистан как 
одна из стран – учредителей ШОС 
вносит большой вклад в развитие 
Организации. В период своего 
председательства таджикская 
сторона инициировала прове-
дение 80 мероприятий.

На основе Плана таджикского 
председательства и предложений 
сторон в начале текущего года 
был выработан и утвержден 
государствами-членами План 
основных мероприятий на 2021 
год, который включил в себя 153 
различных совещания и заседа-
ния органов ШОС и заседание 
Совета глав правительств в ноя-
бре текущего года в Казахстане.

Пандемия внесла свои кор-
рективы в динамику нашей со-
вместной работы. Тем не менее 
в юбилейном году под председа-
тельством Таджикистана удается 
последовательно реализовывать 
все пункты Плана основных ме-
роприятий ШОС.
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Айгуль БЕЙСЕНОВА

Считается, что фильм «Амангельды» 
положил начало казахстанскому 

кинематографу еще в 1938 году, сце-
наристами которого стали М. Майлин 
и Г. Мусрепов, а в главной роли – из-
вестная танцовщица Шара Жиенкулова. 
Шакену Айманову, чье имя присвоено 
киностудии,  досталась тогда роль в 
эпизоде. Картина имела ошеломляю-
щий успех по всему Советскому Союзу. 
Как говорили очевидцы, восторжен-
ные зрители выходили из кинозала с 
приподнятым настроением и вновь 
становились в очередь за билетами на 
следующий сеанс. Но есть сведения, 
что фильму «Амангельды» предше-
ствовали документальные киноленты, 
относящиеся к 1925 году.  В 1921 году 
станица Верного получила статус горо-
да и переименована была в Алма-Ату, 
а в 1927 году переняла от Кзыл-Орды 
столичный статус. Старожилы шутили: 
«Была станица, стала столица»! Сложно 
предположить, почему в начале войны 
было принято решение эвакуировать две 
крупные киностудии страны в столицу 
Советского Казахстана. И 80 лет назад, 
12 сентября 1941года, была открыта 
казахстанская киностудия, которая 
сразу же объединилась с киностудиями 
Мосфильм и Ленфильм. В ноябре 1941 
года в Алма-Ату были эвакуированы 
крупные киноведческие учебные уч-
реждения: ВГИК и Союзная сценарная 
студия. Вместе с Алматинской студией 
художественных фильмов все они об-
разовали Центральную объединенную 
киностудию Союза – знаменитый ЦОКС. 
Эта значимая киноиндустрия, с пави-
льонами и кинозалом, разместилась в 
новом здании Дома культуры. Ныне там 
расположена Казахская национальная 
филармония им. Жамбыла. Проработал 
ЦОКС вплоть до 1944 года. Руководил 
страной в те годы Жумабай Шаяхметов, 
даже Сталин называл руководителя Ка-
захстана – «Орел Востока». А Алма-Ату в 
годы войны прозвали всесоюзным ты-
лом. Город стал кинематографической 
столицей СССР, в народе его называли 
Советским Голливудом, и в этом не-
малая заслуга самих эвакуированных. 
Согласно данным киноэнциклопедии 
Казахстана, в начале 1941 года в город 
прибыло около 3 тысяч кинематографи-
стов, в их числе известнейшие актеры, 
кинорежиссеры, операторы, сценаристы 
и художники кино. Наряду с кино-элитой 
в Алма-Ате трудились писатели из Рос-
сии, Украины, Белоруссии. Создавалась 
настоящая поэтически-писательская 
среда, боевая армия пера. Свои знаковые 
произведения создавал здесь Алексей 
Толстой, работая над трилогией «Иван 
Грозный», прозаик-поэт Константин 
Симонов, в числе его знаменитых про-
изведений:  «Жди меня, и я вернусь», 
которое сразу же стало больше, чем 
стихотворением для каждого солдата и 
для каждой семьи, ждавшей возвраще-
ния своего солдата Победы. Приезжал в 
период эвакуации военный корреспон-
дент Сергей Михалков к жене, детской 
писательнице Наталье Кончаловской, и 
их сыну, будущему режиссеру и актеру 
Андрею Кончаловскому. Самуил Маршак 
написал здесь свою книжку-поговорку-
скороговорку «Рассеянный в Алма-Ата», 
впервые опубликованную в детском 
журнале «Веселые картинки».  Поэт 
Владимир Луговской написал поэму 
«Город снов».

В алматинских госпиталях, куда эше-
лонами поступали раненые, для под-
нятия их боевого духа давали концерты 
всеми любимые и знаменитые актеры 
Любовь Орлова и Леонид Леонов. С 1941 

года Алма-Ата была переполнена леген-
дарными кинематографистами. А дом, 
расположенный в те годы на Кирова и 
Пролетарской (Богенбай батыра и Зен-
кова), получил название – «лауреатник». 
Там поселились Всеволод Пудовкин, 
братья Васильевы, Николай Черкасов, 
Борис Бабочкин, Любовь Орлова, Сер-
гей Эйзенштейн, большинство из них 
были лауреатами Сталинской премии, 
отсюда и название, которое закрепи-
лось за зданием и поныне. Гранитные 
мемориальные доски, размещенные на 
фасаде, напоминают об истории этого 
здания. Но официально «лауреатник» 
назывался Домом искусств.  

В Алматы создавались боевые ки-
носборники. Помимо больших полно-
метражных фильмов снимались ко-
роткометражные киноленты, такие как 
«Сын бойца», в которой принял участие 
известный писатель Габит Мусрепов, а 
главная роль в картине досталась Капану 
Бадырову. В 1943 году новелла попала на 
экраны США и имела исключительный 
успех. В Алма-Ату были эвакуированы 
артисты балета, известные компози-
торы, музыканты и видные деятели 
культуры. Здесь же трудились много-
численные ученые с мировым именем. 
Эвакуировано было более 100 стратеги-
чески важных промышленных объектов, 
а вместе с ними и более 50 тыс. человек 
квалифицированных кадров. После во-
йны кое-кто из них уедет домой, а кто-то 

останется, продолжая жить и трудиться 
в нашем городе.

Содержательные кадры кинохроники 
военного времени показывают, как в 
тылу днем и ночью трудились подростки, 
старики, женщины. Здесь базировались 
заводы по выпуску боевых снарядов, все 
жили согласно девизу: «Всё для фронта, 
всё для победы!». С учетом данных по пе-
реписи 1939 года, население Казахской 
ССР составляло 6,5 миллиона человек, 
в разных подразделениях действующей 
армии сражалось 1 млн 350 тыс. казах-
станцев, 650 тысяч из которых погибли 
на полях боевых сражений смертью 
храбрых, не пропуская врага к Отчизне. 
Броня кораблей и танков содержала ка-
захстанский марганец, месторождение 
которого было обнаружено нашим уче-
ным-геологом Канышем Сатпаевым. В 
газете «Правда» за 6 февраля 1943 года 
отмечалось: «Казахстан могуче под-
пирал фронт всеми богатствами своей 
земли, всеми сокровищами своих гор».

Наряду с московско-питерской ин-
теллигенцией, немало прибывало в 
Казахстан и политзаключенных, сы-
гравших определенную роль в истории 
нашего города. В их числе был всеми 
любимый «Хранитель древностей» Ал-
ма-Аты Юрий Домбровский, чья жизнь 
была похожа на удивительный детектив. 
Он был широко образован: археолог, 
искусствовед, публицист, переводчик. 
Судьба его была неразрывно связана 

с Казахстаном, так как Домбровский 
трижды был ссыльным в наш город. В 
нем вечно кипела борьба с системой, 
а точнее сказать, человечности с бес-
человечностью. По иронии судьбы, 
дом, где проживал Юрий Осипович, на-
ходился неподалеку от НКВД, но это не 
помешало ему создавать литературные 
шедевры, к которым зачастую обраща-
ются местные краеведы. «Впервые я 
увидел этот необычный город, столь не 
похожий ни на один из городов в мире, 
в 1933 году. И помню, как он меня тогда 
удивил», – пишет автор в «Хранителе 
древностей». Героиню романа зовут 
Клара Файзуллаевна. Роман посвящен 
памяти ее отца Файзуллы Турумова, по-
гибшего 22 июня 1941 года при обороне 
Брестской крепости. Это отец супруги 
Домбровского, с которой писатель по-
знакомился в Алма-Ате. Ей на ту пору 
было 20 лет, а ему – 51. Встреча юной сту-
дентки филфака с писателем состоялась 
в 1960-м году, а город ссылки стал для 
него вторым домом. Нужно отметить, 
что Юрий Домбровский в совершенстве 
владел казахским языком, переводил 
на русский язык произведения многих 
известных казахских писателей, посвя-
тил цикл статей художнику Абылхану 
Кастееву, архитектору Андрею Зенкову, 
кинорежиссеру Шакену Айманову и 
другим известным личностям того вре-
мени. А неординарный образ звездного 
художника Сергея Калмыкова вошел в 
цикл его очерков «Счастливые люди».  

Театральный режиссер, основатель 
русского ТЮЗа Наталья Сац была осуж-
дена по статье «член семьи изменника 
родины», но после освобождения из ла-
геря в 1942 году оказалась в Алма-Ате. Об 
этом она описала в книге «Новелла моей 
жизни». Ну и политолог, публицист Дора 
Штурманн, автор нашумевшей книги 
«Наш новый мир», позже переизданной 
в соавторстве с Сергеем Тиктиным под 
названием «Экономика катастроф», 
повествующая о чрезвычайных ката-
строфах во второй половине 80-х, о чем 
власти всячески скрывали от людей, 
тоже жила в нашем городе. Галина Се-
ребрякова, автор романов о Марксе и 
Энгельсе, побывав в эвакуации в нашем 
городе, с теплотой напишет о ссылке в 
Казахстан, об Алма-Ате и ее жителях в 
своей повести «Смерч». И сколько еще 
известных имен, настоящий звездный 
Голливуд.  

Пребывание в ссылке или в эвакуации 
многонациональных мастеров литера-
туры и искусства дало толчок дальней-

шему развитию культуры Казахстана. 
На сцене еще нового оперного театра 
блистала именитая прима-балерина 
Галина Уланова. В 1942 и 1943 годах 
она исполняла главную партию Марии 
по мотивам одноименной поэмы А. 
Пушкина в балете «Бахчисарайский 
фонтан», композитора Бориса Асафье-
ва. Вместе с Александром Селезневым, 
главным основателем алматинской ба-
летной школы, которой позже присвоят 
его имя, организовывались творческие 
выступления в военных госпиталях. По 
четвергам в Доме писателей проводи-
лись творческие встречи, на которых 
известные писатели Мухтар Ауэзов, 
Габит Мусрепов знакомили гостей с 
историей и культурой казахского на-
рода. А в ЦОКСЕ тем временем кипела 
творческая работа, одна за другой 
снимались картины: «Песни Абая», «Па-
рень из нашего города», «Котовский», 
«Машенька», «Свинарка и пастух» и 
легендарный «Иван Грозный» с Ни-
колаем Черкасовым в главной роли. В 
целом 23 полнометражных картины 
и 10 короткометражек, итого 80 про-
центов всей союзной кинопродукции 
было снято в нашем городе. Во второй 
половине 1944 года, когда положение 
на фронтах значительно улучшилось, 
когда освобождена была столица России 
и прилегающие к ней территории, объ-
единенная киностудия ЦОКС благопо-
лучно завершила свое существование. 
На плоской крыше здания киностудии 
был организован прощальный ужин, 
с известными деятелями культуры и 
искусства. Тогда же решено было основ-
ные цеха вместе с кинооборудованием 
передать алматинской киностудии. 
Какая-то часть киноэкспертов в те годы 
задержалась в Алма-Ате для подготовки 
будущих специалистов, а некоторые из 
них остались здесь навсегда. С тех пор 
миновало уже 77 лет, о теплом и ра-
душном гостеприимстве казахстанцев 
вспоминают многие и сегодня.

За 30лет независимости в Казах-
станский кинематограф выпустил 600 
разножанровых картин, в их числе 
художественные, документальные и 
анимационные. У каждого казахстанца 
свои предпочтения, любимые кино-
кадры зачастую всплывают в памяти, 
большинство из них и сегодня не теряет 
своей актуальности. Знаменитые филь-
мы Шакена Айманова с прошлого года в 
свободном доступе на you-tubе канале. 
Казахфильм продолжает представлять 
новые киноленты, а это картина Нур-
лана Нурмухамбетова «Конокрады. 
Дороги времени» в ее производстве 
приняла участие японская компания 
Tokyo New Cinema. Фильм Акана Сатае-
ва «Томирис» вышел в международный 
прокат и, судя по комментариям в 
соцсетях, имеет повсеместный успех. 
Этой осенью к 90-летию поэта Мукагали 
Макатаева выйдет фильм известного 
режиссера Болата Калымбетова «Мука-
гали». В конце сентября на территории 
звездной аллеи Казахфильма, где уже 
высечено около 30-ти известных имен, 
планируется пополнить ее двумя гром-
кими именами Олжаса Сулейменова и 
недавно ушедшего в мир иной Фархата 
Абдраимова. В год 60-летия первого 
космического полета человека в кос-
мос, президентом РК К-Ж. Токаевым 
в 11-м павильоне киностудии Казах-
фильм, где создавались легендарные 
документальные кадры полета Юрия 
Гагарина, торжественно открыт был 
Музей космонавтики.

До пандемии в Казахстане проводился 
ежегодный кинофестиваль «Евразия», 
куда со всего мира съезжались выда-
ющиеся деятели кино. Алматы, как и 
много лет назад, продолжает оставаться 
культурной столицей республики.

У истоков казахстанского кино…
Ежегодно 12 сентября отмечается День казахстанского кино, а в третье воскресенье сентября – 
День города. Накануне 30-летия Независимости эти два значимых события словно приглашают 
совершить экскурс в далекое прошлое, вспомнить о видных деятелях, трудившихся у истоков 
зарождения казахского кинематографа в нашем любимом городе.

Первый тур прослушиваний в Между-
народную оперную академию Astana 

Opera стартовал в августе, он проходит в 
онлайн-формате и оценивается комиссией 
по присланным видеозаписям.

– На сегодняшний день академия начала 
сотрудничество с педагогами, которые бу-
дут приглашаться для проведения мастер-

классов, также оборудуются аудитории, 
разрабатываются рабочие учебные планы. 
Слушателей ждет обширная учебная про-
грамма: индивидуальные уроки сольного 
пения, работа с коучем-аккомпаниатором 
и дирижером, углубленное изучение 
итальянского языка, актерское мастер-
ство, история театра и арт-менеджмент. 
Молодые певцы готовятся к предстоящим 
прослушиваниям второго тура, который 
будет проходить под рояль, и третьего – на 
сцене Большого зала с участием Симфо-
нического оркестра «Астана Опера». Туры 
состоятся в конце сентября и в начале 
октября. Слушатели, успешно прошедшие 
все три отборочных этапа, смогут присту-
пить к обучению 4 октября, – рассказал 
Заслуженный деятель Казахстана художе-
ственный руководитель Международной 
оперной академии Astana Opera Тимур 
Урманчеев.

– 4 июля 2021 года в Государственном 
театре оперы и балета «Астана Опера» 

состоялось официальное открытие Между-
народной оперной академии Astana Opera, 
призванной стать центром совершенство-
вания вокального исполнительства для 
молодых певцов в возрасте 18-35 лет 
из Казахстана, стран СНГ и дальнего за-
рубежья.  Основными целями   создания 
академии являются освоение слушателями 
лучших традиций мирового вокального 
искусства, создание творческой базы 
для молодых оперных солистов, а также 
их участие в спектаклях и концертах на 
мировых оперных сценах, – заключил 
Заслуженный деятель Казахстана, ис-
полнительный директор Международной 
оперной академии Astana Opera Азамат 
Желтыргузов. 

Напомним, что в третий тур смогут 
пройти не более 20 человек. Так, за право 
обучения в престижной академии борется 
множество вокалистов:  на одно место 
претендуют порядка 4 абитуриентов, но 
победят сильнейшие.

Вокалисты 9 стран мира подали заявки на обучение 
в Международной оперной академии Astana Opera

Международная оперная 
академия ведет активную 
работу. В нее поступило 72 
заявки из Греции, Италии, 
Израиля, России, Украины, 
Белоруссии, Узбекистана и 
Кыргызстана, но наибольшее 
количество претендентов 
из числа казахстанцев. 
Абитуриентов оценивают 
именитые отечественные 
и зарубежные педагоги и 
коучи классического вокала: 
Тимур Урманчеев, Фернандо 
Кордейро Опа, Анатолий 
Гусев, Азамат Желтыргузов, 
Франческо Медда. 
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ВЫСТАВКА

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Российская галерея продемонстрировала основатель-
ность, с которой сегодня осуществляются успешные 

выставочные проекты за рубежом. «Work in progress» 
– продукт большой команды сотрудников Grabar Gallery. 
Продюсером выступила руководитель галереи Наталия 
Грабарь, архитектором – Ксения Лукьянова, вписавшая 
экспозиционное пространство в выставочный зал ГМИ, 
еще были куратор, графический дизайнер, PR-специалист 
и ассистент. Кроме того, над проектом поработали несколь-
ко специалистов ГМИ. Любопытно, что для своей первой 
персональной выставки молодая российская художница 
Юлия Вирко избрала Алматы.

Экспозиция выставки размещена на внешней и внутрен-
ней сторонах дизайнерской конструкции под условным 
названием «Лабиринт». Внешняя сторона названа «Резуль-
тат». Она заполнена большими холстами, составившими 
созданный к алматинскому показу цикл «Обещанный 
мираж». Там же работы из серии «Твое сознание не знает 
границ», посвященной снам и бессознательному. Эти компо-
зиции вместо названий получили авторские коды-номера, 
обозначающие доминирующие цвета. Внутренняя сторона 
лабиринта показывает «Процесс» творчества.

«Очень редко обычному зрителю удается побывать в 
мастерской художника, увидеть процесс создания работ, 
увидеть, как художник готовится к большому полотну, – гово-
рит Наталия Грабарь. – Здесь мы пытались все это показать. 
Важной стала задумка куратора совместить Юлины работы 
с коллекцией музея им. Кастеева. Мы взяли нескольких 
казахстанских художников, чьи работы прекрасно выстра-
ивают диалог с Юлиными работами».

В процессе монтажа выставки Ю. Вирко по алматинским 
впечатлениям выполнила серию работ в технике монотипия 
– отпечатки на бумаге с покрытых масляными красками 
металлических досок. Они выставлены внутри «лабиринта». 
Здесь также наброски, развороты скетчбуков, монитор с 
видео и рабочая одежда автора.

Темой, объединяющей выставленные работы, стала 
вода. «Вода это очищение, с ней связано много легенд, 
мифологии, – говорит Юлия. – Когда работаешь с какими-то 
жидкостями, разбавителями, то спонтанно появляются все 
эти потеки. Мне это очень нравится. Я не могу сама создать 
такие эффекты и не очень люблю, когда какие-то процессы 
слишком контролируются».

Основные работы Юлии вполне фигуративны и отлича-
ются большими размерами. «Усталость, которую я полу-
чаю от закрытия большой работы, мне приятней, чем от 
маленькой, – говорит художница. – Я не люблю связывать 
себя рамками, кисти это не нравится. Иногда сильно устает 
рука, и я предпочитаю больше движения у холста». Самая 
крупная композиция 300х300 см стала визитной карточкой 
выставки. На живописной лунной поляне, разделенной 
перетянутой веревкой с бельем, изображены увлеченные 
поединком боксеры. Юлия не любит объяснять свои работы: 
«Искусство прекрасно тем, что любой может там найти то, 
что ему ближе и интересней. Какая бы ни была идея, все 
зависит от человека, который на это посмотрит. Как он это 
поймет, это уже его дело. Поэтому я не хочу называть ра-
боты какими-то четкими именами. Для меня важно, чтобы 
зритель из всего этого брал свое… Главное, работа должна 
делаться с азартом и удивлять тебя самого. Все остальное 
уже вторично. Мне нравится погружаться в какой-то свой 
мир, находиться в мастерской и получать удовольствие от 
того, что я делаю».

Выставка «Work in progress» продлится до 2 октября. 
Далее она переместится в Узбекистан, затем в Азербайд-
жан и Грузию.

Лабиринт 
с результатом
Нечасто алматинский Государственный 
музей искусств им. Кастеева знакомит 
публику с современной зарубежной 
живописью. Здесь развернута персональная 
выставка российской художницы Юлии 
Вирко «Work in progress». Необычную 
экспозицию представила Grabar Gallery 
из Москвы. 

-Сегодня Камерный зал «Аста-
на Опера» – престижная 

концертная площадка страны, на 
которой стремятся выступать мно-
гие музыканты. Этот зал является 
носителем традиций казахской и 
мировой музыкальной культуры, 
хранящий классическое наследие 
и реализующий духовные запросы 
обновляющегося казахстанского 
общества. На этой сцене выступали 
и выступают прославленные арти-
сты не только Казахстана, но и всего 
мира. Для нас большая честь, что 
Камерный зал теперь будет имено-
ваться залом Куляш Байсеитовой. 
Она одна из первых обладательниц 
высокого звания «Народный артист 
СССР» и одна из самых молодых за 
все годы его присвоения. Все мы 
помним ее природный музыкаль-
ный талант и богатейшую плеяду 
образов, которую она оставила 

после себя в сокровищнице миро-
вой культуры. Ее героиня Шуга 
свидетельствовала о возросшем 
мастерстве певицы, а партия Жи-
бек из оперы «Кыз-Жибек» Е.Г. 
Брусиловского позволила певице 
подняться к высотам классического 
оперного искусства, – рассказал 
Заслуженный деятель Казахстана, 
директор «Астана Опера» Галым 
Ахмедьяров.  

– Кроме того, это символично, что 
многие наши артисты проработали 
в Национальном театре оперы и 
балета имени Куляш Байсеитовой, 
сохранили любовь и уважение к 
выдающейся певице и принесли с 

собой славные оперные традиции 
в «Астана Опера». Отрадно, что  
имя Куляш Байсеитовой вновь бу-
дет гордо звучать в нашем городе.  
Наряду с Алматы, где работает 
прекрасная музыкальная школа ее 
имени, подарившая высокому ис-
кусству десятки тысяч выпускников, 
многие из которых стали звездами 
исполнительского искусства, – за-
ключил директор театра.  

Накануне этого значимого со-
бытия дочь Куляш Байсеитовой – 
Карлыгаш Байсеитова – поделилась 
теплыми воспоминаниями о своем 
детстве, много рассказывала о том, 
каким оно было счастливым благо-
даря ее доброй и заботливой матери. 
Она подчеркнула, что для куль-
турной жизни столицы – большая 
радость, что Камерный зал «Астана 
Опера» будет носить имя легендар-
ной личности – Куляш Байсеитовой. 
Ее дочь передала несколько копий 
благодарственных писем матери, а 
также фото из личного архива вели-
кой певицы в арт-галерею театра. 13 
сентября в фойе театра пройдет вы-
ставка по случаю знаменательного 
события.   

– Я хочу пожелать всем артистам, 
которые будут выступать на сцене 
Камерного зала Куляш Байсеитовой, 

успехов, больше премьер и концер-
тов, – сказала Карлыгаш Байсеитова. 

Заветом, обращенным к творче-
ской молодежи, звучат слова Куляш 
Байсеитовой: «Наша задача состоит 
в том, чтобы создавать на сцене 
правдивые образы, и мы никогда не 
имеем права сказать, что достигли 
предела». 

Несмотря на то, что свою историю 
Камерный зал театра пишет с 2013 
года, здесь произошло множество 
замечательных событий. Торже-
ственное открытие этого зала со-
стоялось в Международный День 
музыки – 1 октября – 8 лет назад. 
Главным гостем вечера стала облада-
тельница красивого меццо-сопрано 
Дарига Назарбаева. Она выступила 
в концерте вместе с пианистом,  За-
служенным деятелем РК Тимуром 
Урманчеевым.

В Камерном зале реализуется 
разнообразный спектр программ 
для подрастающего поколения, в 
том числе, недавно созданный со-
вместно с Министерством культуры 
и спорта РК и акиматом города Нур-
Султан проект, «Театральный урок». 
С 2019 года в Камерном зале был 
презентован проект «Театр Piccolo», 
или «Малый театр», где с успехом 
прошло 2 премьеры опер-буффа.

Именем Куляш Байсеитовой назовут 
Камерный зал театра в «Астана Опера»
Камерный зал «Астана 
Опера» будет носить 
имя великой Куляш 
Байсеитовой. В честь этого 
знаменательного события 
в театре 13 сентября 
прошел концерт «Қазақтың 
бұлбұлы». 

Оксана ИВАНОВА, DK Media World

Перед празднованием 50-летнего юбилея 
Музыкального колледжа в Актобе редакторы 

DK Media World взяли интервью у одной из самых 
выдающихся его выпускниц.

– Добрый день, Светлана! Мы очень рады 
встретиться с вами по такому приятному 
поводу, как 50-летие колледжа, в котором 
вы учились. Как получилось, что вы стали 
заниматься пением? Кто повлиял на выбор 
вашей профессии?

– Моя мама-музыкант, она преподавала в од-
ной из школ Актобе. В доме могло не быть еды или 
достаточно мебели на всех, но музыка звучала 
всегда. У нас было пианино, и с самых ранних лет 
я слушала Чайковского, Шопена, Рахманинова. 
Когда мне было 4 или 5 лет, мама застала меня 
у инструмента. Я играла популярную мелодию, 
которую подобрала сама, и таким образом об-
наружила, что у меня абсолютный слух. Когда 
она привела меня в музыкальную школу, выяс-
нилось, что у меня слишком масштабный голос 
для хора. Поэтому меня поставили на сольные 
партии. Практически сразу я начала принимать 
участие в концертах и конкурсах и занимать на 
них призовые места.

Таким образом, мой путь определился с са-
мого начала, и сомнений в том, какую выбрать 
профессию, не было. Все мне говорили: «Надо 
петь». Но что петь, однозначно понятно не было. 
Я пела и народную музыку, и эстрадные песни, 
попробовала все жанры, пока дошла до классики, 
до оперного пения.

– То есть классика не была очевидным вы-
бором с самого начала?

– Нет, у нас в городе нет оперного театра, и 
я не слышала оперу вживую до 17 лет. У меня 
даже изначально было такое представление об 
опере, что это что-то старое, большое, некраси-
вое, что-то непонятное на тарабарском языке, 
и в то время для меня это не было заманчивой 
перспективой.

– Как мы поняли, поступление в Музыкаль-
ный колледж было естественным выбором 
для вас.

– Да, и я до сих пор благодарна потрясающим 
педагогам, которые там работают. Дело в том, 
что у меня на момент поступления была очень 
серьезная гормональная перестройка, которая 
бывает не только у мальчиков, но и у девочек, 
только гораздо реже.  До этого я пела очень 
успешно, но вдруг в переходном возрасте, после 
9 класса, произошла ломка голоса.  Я была очень 
напугана, но педагоги колледжа меня успокоили 
и объяснили, что такое бывает, что голос нужно 

беречь. Они посоветовали сначала поступить 
на дирижерско-хоровое отделение, где была 
хорошая музыкальная подготовка.

На тот момент я расстроилась, что меня не 
взяли на вокальное отделение, но сейчас я им 
очень благодарна за профессиональный подход. 
Это позволило мне сохранить, не сломать голос 
во время гормональной перестройки, пережить 
этот опасный возраст и плавно перейти в даль-
нейшем к занятиям вокалом. Это был правиль-
ный старт для меня и очень профессиональное 
отношение со стороны педагогов колледжа. 
Далеко не все вокальные школы в мире, даже 
самые лучшие, бережно относятся к здоровью 
студентов и их будущему. Такое мастерство и 
профессионализм не часто встречается, что 
вдвойне ценно.

Их советы помогали мне вырасти, они на-
правляли меня, давали правильный репертуар 
и привели, в итоге, к оперному пению. Поэтому 
я всегда говорю, что в маленьком городе Акто-
бе могут быть потрясающие профессионалы, 
которых не встретишь в крупнейших центрах 
мира. В Музыкальном колледже Актобе работает 
топовый коллектив музыкантов. Это особенно 
хорошо понимаешь, поездив по миру, послушав, 
кто как играет, увидев, как преподают, какие где 
знания дают.

Я очень ценю все, что получила в колледже, и 
не устану выражать благодарность его педаго-
гам. Таких мастеров, талантов, которые живут в 
Актобе, по миру – единицы. Я их всем сердцем 
люблю и, приезжая к ним, чувствую, что это моя 
родина, моя семья, мой дом.

Я – езидка по национальности, мы пере-
ехали в Казахстан из Батуми, когда я была еще 
ребенком. У меня осталось впечатление, что 
Актобе распахнул нам свои объятия, потому 
что там наша семья, которая жила очень бедно, 
получила много помощи. Это были в том числе 
и бесплатные дополнительные занятия у этих 
замечательных музыкантов, благодаря которым 
я могла выигрывать в конкурсах и поддерживать 
мою семью финансово.

Именно в колледже меня направили на опер-
ную стезю, и ноты моей первой неаполитанской 
песни я вожу с собой, я недавно ее исполняла и 
вспоминала этот момент.

«Люблю, благодарю и ценю» – эти три слова я 
хотела бы передать всем педагогам Музыкаль-
ного колледжа в Актобе.

– Положа руку на сердце, скажите, у вас 
были нелюбимые предметы?

– Нелюбимых не было. Был предмет, которого 
я боялась больше всего в жизни, – теория музы-
ки. Было желание сбежать, придумать причину, 
чтобы не прийти, притвориться больной. До сих 
пор помню, как, встретив меня в коридоре кол-

леджа, преподаватель теории музыки, Татьяна 
Николаевна Соловьева, мне сказала, что для 
смертельно больной у меня довольно цветущий 
вид. Потом, конечно, я повзрослела и взялась 
за учебу. В итоге, все, что мне дали в Актобе, не 
пропало бесследно и дало свои плоды.

– Это было, когда после колледжа в Актобе 
вы поступили в Московскую консерваторию?

– Да, именно по этим предметам, сольфеджио 
и теория музыки, я шла первой и закончила 
консерваторию с красным дипломом. Конечно, в 
этом есть и заслуга моих педагогов из колледжа.

– Поддерживаете ли вы отношения с дру-
гим известным выпускником вашего кол-
леджа – Димашем Кудайбергеном?

– Конечно! Он выбрал другой жанр – кроссовер. 
У каждого из нас своя аудитория. Мне очень при-
ятно, что несмотря на свою популярность, успех, 
которого он достиг, благодаря своему дарованию, 
его чудесной семье, подарившей ему такое на-
следство: харизму, культуру, энергетику, твор-
чество в музыке, он не растерял человечность, 
сердце, свою душу, за которую его не только я, 
но и весь мир любит. Он настоящий. Это так не-
обходимо музыканту! Я и сама стараюсь беречь 
в себе эту простоту.

– Наверное, это простота общения по-
могает вам найти общий язык с любым 
человеком, будь то Папа Римский или посол 
США в Москве?

– Если говорить об аудитории в мире, то 
публика, конечно, чувствует и любит это в ис-
полнителях. Мне и самой комфортно с теми, кто 
не старается из себя что-то строить.  Наверное, я 
как была девушкой из Актобе, так ею и осталась, 
и не хочу это в себе менять.

– Напоследок, наш любимый вопрос: когда 
вы чувствуете себя счастливой?

– Когда все мои любимые и близкие здоровы 
и находятся рядом со мной. А еще когда светит 
солнце, и у меня в руке чашка кофе. Для меня 
это мгновения абсолютного счастья! То же самое 
я чувствовала, когда меня пригласили петь в 
опере «Сестра Анжелика» Пуччини, о которой 
я мечтала. Любимая музыка всегда делает меня 
счастливой.

Светлана КАСЬЯН: 
«Люблю, благодарю и ценю»
Папа Римский наградил ее орденом Святого Сильвестра за успехи 
в искусстве и посвятил ее голос Богу, греки называют ее «новой Марией 
Каллас» по внешности и качеству оперного пения, посол США в Москве, 
присутствовавший на ее выступлении на благотворительном концерте, заявил, 
что «это мировая звезда, ничего подобного раньше не слышал в своей жизни».
Светлана Касьян, которую многие любители классической музыки в более чем 
40 странах знают, как блестящую исполнительницу партий сопрано в оперных 
спектаклях на лучших театральных сценах мира, выросла в Казахстане, 
в городе Актобе, где она закончила Музыкальный колледж имени А. Жубанова.
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